
CIRCULA CON LA TERCERA

Los principales ejes que 
moverán a la Región en 2018

PROYECCIONES EN POLÍTICA, EDUCACIÓN, OBRAS PÚBLICAS E INVERSIÓN PROYECTADA

Tras su publicación, aún existen 
inconsistencias en los costos del 
proyecto, que abrirá las ofertas el 
próximo 13 de febrero. Recinto de 
menores data de 1960 y espera 
desde 2012 su reconstrucción. 

Importantes desafíos trae el año que 
recién se inicia para Bío Bío. A nivel 
político, los principales están ligados 
al nuevo gobierno de Sebastián 
Piñera, donde los recursos y traspaso 

de competencias asumen como prio-
ridades, tomando en cuenta que en 
2018 deberían implementarse nuevas 
divisiones en los gobiernos regionales. 
En educación, según expertos, el foco 

estaría centrado en garantizar el 
acceso preescolar, implementar la 
carrera docente y la gratuidad. En 
obras públicas, durante este año 
deberían terminarse algunos proyec-

tos importantes, como la red de 
ciclovías Talcahuano Concepción y el 
soterramiento a la Rotonda General 
Bonilla. 
 

   Por otra parte, de acuerdo a datos 
del Servicio de Evaluación Ambiental, 
la inversión proyectada en 2017 
aumentó un 43% respecto al 2016.

Autoridades y expertos también fijan prioridades para el gobierno de Sebastián Piñera.

Centro Nuevo 
Amanecer y las 
dudas en torno  
a su licitación

Nueva Masvida 
cerró el 2017 con 
cifras azules y 
apunta a sumar 
más clientes
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Pese a sus éxitos, 
IND no renueva 
contrato a técnico  
Gualberto Mesa
Sin dar una explicación técnica, organismo 
decidió no apoyar la continuidad del entre-
nador que lidera al canotaje regional. 
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Bajo la dirección del maestro 
Rodolfo Fischer, y ante cerca 
de 7 mil personas, la agrupa-
ción realizó su primera pre-
sentación en la Escuela de 
Verano 2018. Y lo hizo con 
un programa acorde a la 
temática del evento, que gira 
en torno a las artes visuales: 
la principal obra fue  
“Cuadros de una exposición” 
de Modest Musorgsky, pieza 
que fue acompañada por 
imágenes y una detallada 
explicación de Fischer. 

Orquesta UdeC 
unió la música 
con lo visual  
en concierto  
en el Foro
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EDITORIAL: EL FORZADO AVANCE DE LA REFORMA EDUCACIONAL
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Pablo Neruda
Ricardo Eliécer Neftalí Reyes Basoalto, Pablo Neruda para 

el mundo, nació en Parral el 12 de julio de 1904. Fueron sus 
padres José del Carmen Reyes Morales y Rosa Basoalto, 
muerta dos meses después del nacimiento de su hijo, siendo 
su segunda madre adoptiva Trinidad Candia Marverde (ma-
madre).  

Realizó sus primeros estudios básicos en Parral, para luego 
ingresar al Liceo de Hombres de Temuco, donde terminó las 
humanidades, ingresando al Instituto Pedagógico de la Uni-
versidad de Chile a la carrera de Pedagogía en Francés.  

Nombrado cónsul en Birmania en 1927, se casó en la isla de 
Java con María Antonieta Hagenaar Vogelzanz, en primeras 
nupcias, unión de la cual nació su hija Malva Marina Reyes 
Hagenaar, muerta a los ocho años en 1943 producto de una 
enfermedad de nacimiento llamada hidrocefalia.  

Terminada su relación con su primera esposa, y estando 
en México en el estado de Morelos, contrae matrimonio con 
la pintora argentina -25 años mayor que él- Delia del Carril, 
artista conocida como “La Hormiguita”. Dicha relación 
duró hasta el año 1955, cuando Neruda se une a su última 
esposa, la cantante lírica Matilde Urrutia que lo acompa-
ñara hasta su muerte en 1973. 

La vasta obra literaria de Pablo Neruda lo hizo 
merecedor de múltiples premios, entre los cuales 
podemos destacar el premio Nacional de Literatura 
de 1945, el premio Lenin de la Paz y en 1971 el premio 

Nobel de Literatura, en otros homenajes y doctorados Hono-
ris Causa de diversas universidades. 

En política, fue miembro activo del Partido Comunista, lo 
que le trajo como consecuencias múltiples e injustas persecu-
ciones políticas. Fue cónsul y embajador de nuestro país en 
distintos lugares, y senador de la república entre 1945 y 1948, 
año de la ley maldita que lo llevó al exilio. De regreso en 1953 
a Chile sigue participando en la lucha partidaria, y 1970 es 
designado precandidato a la presidencia de la república de 
Chile, cargo al cual renuncia para que darle su lugar a su ami-
go Salvador Allende, quien obtiene la presidencia en 1970. 

La obra monumental de Neruda ha sido traducida a más 
de treinta y cinco idiomas lo que ha permitido ser conocida y 
leída en casi todos los países del mundo. 

En Chile, su recuerdo se manifiesta en la lectura de sus 
obras y en la declamación de sus poemas, como a su vez la vi-
sita a sus casas como “La Chascona” en Santiago o “Isla Negra” 
frente al mar, donde se exhiben sus libros y múltiples colec-
ciones que acompañaron en vida al poeta. 

Neruda murió en Santiago de Chile, el 23 de septiembre 
de 1973. Hoy una calle del Barrio Norte rinde honor a 

nuestro premio Nobel, Pablo Neruda. 
 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 

Investigador del Archivo Histórico de Concepción  

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JUAN ANDRÉS MOSCA ARESTIZÁBAL 
Psiquiatra y académico Facultad de Medicina 
U. San Sebastián 

Ricardo Israel @israelzipper: En Chile se 
están creando condiciones parecidas a las de 
1990 para el surgimiento de nuevas alianzas y 
fuerzas políticas, que representen mejor al 
Chile de hoy. Muy bien le haría al país la 
reconfiguración de un centro poderoso.

Fiesta del Bicentenario 
  
Señor Director: 

A nombre de la municipalidad de 
Concepción, como alcalde y Concejo 
Municipal, queremos agradecer a las 
miles de personas y familias que par-
ticiparon en la Fiesta del Bicentenario 
este lunes 1° de enero, reafirmando 
colectivamente que fue en nuestra 
plaza principal donde se proclamó 
por primera vez que Chile sería desde 
entonces un estado libre y soberano. 

Hicimos esto sin interés de generar 
polémica con otras ciudades del país, 
sino para cumplir con el deber de 
transmitir a las nuevas generaciones 
un hito plenamente documentado, 
que nos distingue y enorgullece. 

Al público que concurrió, a los aca-
démicos, artistas, clubes de huasos, 
Iglesia, Ejército, Carabineros y fun-
cionarios municipales, nuestra grati-
tud por dar vida a una jornada de ale-
gría y orgullo penquista. Durante 
este 2018 continuaremos con un pro-
grama de eventos para reafirmar el 
espíritu independentista, rebelde y 
creativo de Concepción. 

 
Álvaro Ortiz Vera  
 
Ciencia y educación  
  
Señor Director: 

En su libro titulado ‘Las últimas no-
ticias del cosmos. Hacia el primer se-
gundo’, Hubert Reeves, Doctor en as-
trofísica nuclear y profesor de cosmo-
logía, hace algunas observaciones 
sobre las dificultades que los docen-
tes de colegios y liceos tienen para in-
teresar a sus alumnos por las ciencias. 
No se interesan. ¿Cómo motivarlos? 
Se pregunta. 

La respuesta para este científico es 
sencilla: “a menudo basta con expli-
car que las ciencias les hablan de ellos 

mismos. En el marco de la cosmología, 
la física, la química, la biología son ca-
pítulos de la historia del cosmos, la 
cual narra, entre otros temas, los acon-
tecimientos que después de 15 mil mi-
llones de años de evolución explican 
su propia venida al mundo”. Continúa 
afirmando que convendría mostrarles 
a los estudiantes que su historia perso-
nal se inserta en un cosmos y cumplen 
un papel fundamental. Con esta infor-
mación, afirma Reeves, puede desper-
tar una gran pasión por las ciencias y 
la investigación. 

Tal vez podríamos preguntarnos 
cuál es la importancia de seducir a los 
jóvenes en los conocimientos de la 
ciencia. Una respuesta la podemos en-

contrar en el libro de Carl Sagan, titu-
lado ‘El mundo y sus demonios. La 
ciencia como una luz en la oscuridad’.  

Sagan comienza con un relato sobre 
una conversación que sostuvo con un 
taxista, que cuando se percató de 
quién era comenzó a preguntarle dife-
rentes cosas. “Quería saber de extrate-
rrestres congelados que languidecían 
en una base de las Fuerzas Aéreas, de 
‘canalización’ (una manera de oír lo que 
hay en la mente de los muertos), de 
cristales, de las profecías de Nostrada-
mus, del sudario de Turín… presenta-
ba, dice, cada uno de estos temas 
con un entusiasmo lleno de optimis-
mo. Yo me veía obligado a decepcio-
narle cada vez. La prueba es insoste-

nible -le repetía- Hay una explica-
ción mucho más sencilla”. 

“Mientras viajábamos, dice el au-
tor, me di cuenta que el hombre esta-
ba cada vez más taciturno con lo que 
yo le decía, no sólo descartaba una 
doctrina falsa, sino que eliminaba 
una faceta preciosa de su vida inte-
rior”. Más adelante, Sagan sostiene lo 
siguiente acerca de ese taxista, “sabía 
hablar, era inteligente y curioso. No 
había oído prácticamente nada de 
ciencia moderna. Tenía un interés na-
tural en las maravillas del universo. 
Quería saber de ciencia, pero toda la 
ciencia había sido expurgada antes de 
llegar a él. A este hombre le había fa-
llado el sistema, nunca le había ense-

ñado a distinguir la ciencia real de la 
burda imitación”. 

Antes de dejar el texto de Sagan, 
nos recuerda que la queja acerca de 
la ignorancia de la ciencia o el analfa-
betismo de la ciencia, rescato lo si-
guiente: “No sé hasta que punto la ig-
norancia de la ciencia y las matemá-
ticas contribuyó al declive de la 
antigua Atenas, pero sé que las con-
secuencias del analfabetismo cientí-
fico son mucho más peligrosas en 
nuestra época que en cualquiera otra 
anterior. Es peligroso y temerario que 
el ciudadano medio mantenga igno-
rancia sobre el calentamiento global, 
la reducción del ozono, la contami-
nación del aire, los residuos tóxicos y 
radiactivos, la lluvia ácida, la erosión 
del suelo”. 

Cómo se ve, la preocupación de 
Sagan es que actualmente el ciuda-
dano medio no conoce la ciencia. 
Dado que no sabe de ciencia, se deja 
seducir por teorías que en nada se 
parecen a la ciencia.  

¿Hay alguna relación con nuestra 
realidad? Claro, basta mirar la tv lo-
cal para tratar temas que cualquiera 
usualmente catalogaría como esoté-
ricos en sendos programas matinales 
y otros en horario nocturno, expues-
tos por ilustres estudiosos. Tarot, nu-
merología, médiums, intérpretes de 
la biblia y tantos otros expertos en 
aquellas artes ocultas, que en la tv 
nada ocultan, nos obnubilan para 
mejor ver este mundo cercano de fe-
nómenos que nos rodea. La pregunta 
es, ¿qué chance tienen la familia, la 
escuela y hasta la universidad con 
este tremendo adversario que es la tv 
para seducir a sus estudiantes en el 
conocimiento de la ciencia? 

 
José Luis Reyes  
Académico Facultad de Educación, 
U. Central 

Chile vive una situación muy 
preocupante de salud pública 
que pasa por la adquisición de 
hábitos poco saludables y que 
generan enfermedades graves 
a corto plazo y mortalidad pre-
matura. Es así como a los da-
tos conocidos respecto a las 
altas tasas de obesidad en to-
das las edades, sedentarismo, 
estrés y violencia, se suma el 
preocupante aumento de con-
sumos de marihuana, tranquili-
zantes y analgésicos sin receta 
médica. 

En ese sentido, llama pode-
rosamente la atención el preo-
cupante aumento del 215% en 
el consumo de cannabis sativa, 
según reveló el XII Estudio Na-
cional de Drogas en Población 
General realizado por el Servi-
cio Nacional para la Preven-
ción y Rehabilitación del Con-
sumo de Drogas y Alcohol 
(Senda).  

En dicho informe, se detalla 
que el consumo pasó de 4,6% 
en el 2010 a 14,5% en el 2016. 
Esta alza se registró tanto en 
hombres como en mujeres. 

Bajo esta nueva realidad 

sonas las que perciben como 
riesgoso consumir marihuana, 
lo que explica el por qué ha au-
mentado tanto el consumo de 
esta dañina droga. 

Las políticas públicas imple-
mentadas los últimos años han 
dado un equivocado paso a las 
drogas que avanzan y que se 
ubican con un mecanismo 
adictivo biológico psicológico 
muy difícil de superar una vez 
ya instalado. Las consecuen-
cias de este aumento de consu-
mo lo veremos en los próximos 
años y a largo plazo en una po-
blación que aumenta su espe-
ranza de vida, y en la cual las 
enfermedades crónicas com-
plicarán su calidad de vida, y 
donde las capacidades de la 
red de salud serán superadas. 

Que estos resultados se en-
tregaran a fines de diciembre 
sólo muestra cómo se ocultan 
los malos resultados de salud 
pública con motivos electora-
les y cómo se ha manejado la 
salud pública sin un continuo 
de profesionalismo y de conti-
nuidad en las estrategias de sa-
lud del país.

país, cabe destacar el gran 
daño que produce la marihua-
na a nivel neurológico, que se 
traduce en muerte neuronal y 
enfermedades psiquiátricas 
secundarias como cuadros de-
presivos, psicosis, trastornos 
de pánico, pudiendo llevar in-
cluso a la muerte por suicidio 
y accidentes.  

Lejos de percibir ello, la per-
cepción de riesgo de la pobla-
ción ha disminuido significati-
vamente pasando desde 1 de 
cada 2 a sólo 1 de cada 5 per-

Las políticas 
públicas implemen-
tadas los últimos 
años han dado un 
equivocado paso  
a las drogas  
que avanzan.

Andrea Sepúlveda Veloso: Tienen demasiado 
naturalizado el uso de la marihuana y ni 
siquiera hay estudios cientificos contundentes 
que respalden sus beneficios, al contrario sí hay 
estuidos que confirman sus efectos negativos.

Alerta por aumento 
de consumo de  
marihuana

Es un tema que por años se ha relativizado, a 
tal punto que hoy el consumo (de marihuana) 
está naturalizado entre los jóvenes”.  
Fernando Peña, director de Desarrollo 
Estudiantil Unab. 

Verba volant scripta manent

 Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE
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Diario Concepción

OPINIONES
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EDITORIAL

H
abría sido dable 
esperar, a conse-
cuencias de la 
respuesta ciuda-
dana en las últi-
mas elecciones, 

que el Gobierno hubiera optado 
por una salida mesurada y repu-
blicana, hacer un bienvenido resu-
men y aceptar con realismo que la 
magnitud de las tareas tiene que 
tener un correlato en el tiempo 
para cumplirlas, en cambio, se im-
pulsa, entre otras,  con caracterís-
ticas de  urgencia, la reforma edu-
cacional, a pesar de sus evidentes 
y polémicas complejidades.  

Los plazos son en extremo aco-
tados, de tal manera que si se quie-
re terminar en los tiempos dispo-
nibles, se deja abierta la posibili-
dad de  desprolijidades  o defectos, 
que harán necesario, como ha 
ocurrido casi rutinariamente con 
otras propuestas consideradas 
fundamentales por el gobierno 
saliente, hacer nuevas modifica-
ciones y aclaratorias. 

Una descripción de lo que ocu-
rre en la Cámara Alta en estos 
días sirve para fundamentar este 
resguardo, en un plazo de minu-
tos, la reunión de comité permi-
tió el ingreso de nuevas modifica-
ciones al proyecto de educación 
superior. Los senadores Montes 
(PS), Quintana (PPD) y Goic (DC) 
presentaron directamente a la 
Comisión de Educación 60 artícu-
los, los que se sumarán a las más 
de 650 indicaciones presentadas 
la semana anterior.  

El presidente de la Comisión de 
Educación, Ignacio Walker (DC), 
acota que los proyectos anterio-
res, en sus discusiones finales, lo-
graron gran apoyo, como la Carre-
ra Docente, cuya votación fue casi 
unánime, la Nueva Educación Pú-
blica fue aprobada 34 a 0 en el Se-
nado, igual que la ley de Educación 
Superior, por lo que espera llegar  a 
un acuerdo razonable en la reforma 
educacional , mientras el senador 
Andrés Allamand (RN) cuestiona el 
uso de la misma estrategia de sesio-
nes maratónicas que podrían resul-

tar en  un proyecto mal redactado.  
Las temáticas de las indicaciones 

al proyecto de educación superior 
son de diversa naturaleza y abar-
can, desde el Crédito con Aval del 
Estado (CAE) a la Prueba de Selec-
ción Universitaria, de esa manera, 
el senador Carlos Montes, busca 
establecer una política pública 
para lograr la condonación al Cré-
dito con Aval del Estado (CAE) 
para la totalidad de los estudian-
tes que lo hayan utilizado como 
método de financiamiento de sus 
estudios en la educación superior. 

A su vez, el senador PS pide la 
eliminación del CAE en un plazo 
de cinco años, una vez que ley de 
Educación Superior entre en vi-
gencia. Una vez que éste se elimi-
ne, debiera ser reemplazado por 
un crédito manejado por una 
agencia estatal, asunto sobre el 
cual ni  el Ministerio de Hacienda 
ni  el Educación han  entregado in-
formación con respecto al pro-
yecto que le  pondría fin. “Nada 
que informar” fue la última y re-
ciente cortante declaración del 
ministro de Hacienda, Nicolás 
Eyzaguirre.  

Igualmente polémica parece ser 
la propuesta de un nuevo  y obli-
gatorio Sistema Común de Acce-
so a la educación superior, para to-
dos los planteles, tanto universi-
dades, como Institutos 
Profesionales y Centros de For-
mación Técnica,  que reciban re-
cursos del Estado, en este esque-
ma la Subsecretaría de Educación 
manejará datos como oferta aca-
démica, vacantes y plazos de pos-
tulación, entre otros. 

Es muy probable que se opere 
como para conseguir la aproba-
ción de esta reforma, que contie-
ne asuntos de cuyo detalle la ciu-
dadanía  se enterará en su debido 
tiempo. Hay que confiar en la ido-
neidad de los senadores de la Re-
pública para acordar un cuerpo le-
gal que no obligue a una tempra-
na fase de reparación.

Si se quiere terminar 

en los tiempos 

disponibles, se deja 

abierta la 

posibilidad de  

desprolijidades  o 

defectos, que harán 

necesario, como ha 

ocurrido casi 

rutinariamente con 

otras propuestas 

consideradas 

fundamentales por 

el gobierno saliente, 

hacer nuevas 

modificaciones y 

aclaratorias. 

EN EL TINTERO

Según la autora,  el término 
describe una realidad que está 
ahora con nosotros, pero que 
preferimos ignorar: el miedo, 
la aversión y el rechazo a los 
pobres, un fenómeno actuan-
te en el origen de las corrien-
tes de xenofobia y racismo que 
se extienden por el acomoda-
do mundo occidental.  

Como ella señala, para que 
el miedo se convierta en re-

chazo es preciso un proce-
so mental que anule 

la compasión,  se ac-
tiva cuando seña-

la a los pobres 
como culpables de su 

pobreza,  el resultado de 
una indolencia, un error indi-
vidual o una culpa personal. 
En esa ideología, los pobres 
son percibidos como una ame-
naza. Culpabilizarlos anula la 
empatía y permite que se le 
ignore y hasta se les persiga.  

El término, usando idénti-
cas raíces, también podría sig-
nificar el temor a empobre-
cerse, una mención útil a la 
hora de luchar por la supera-
ción de la pobreza. 

 
                             PROCOPIO

La palabra elegida 
del año pasado

CALOR

Adela Cortina es Catedráti-
ca de Ética y Filosofía Política 
en la Universitat de València, 
miembro de la Real Academia 
de Ciencias Morales y Políti-
cas,  la primera  la primera mu-
jer que ha ingresado en esa 
Academia desde su fundación 
en 1857. Su terreno es la ética, 
pero lo relevante es su esfuer-
zo por aplicarla en distintos 
ámbitos de la vida social, 
como es el caso de la polí-
tica, la democracia, la 
justicia global, el 
desarrollo huma-
no, la economía y la 
empresa, la bioética, 
los m edios de comunica-
ción o la educación.  

La palabra elegida por la 
Real Academia Española 
como la más representativa 
del año recién pasado es “apo-
rofobia”, un término acuñado 
por esta filósofa a partir de 
los términos griegos áporos 
(sin recursos) y fobos (temor, 
pánico) y utilizado por ella en 
numerosas publicaciones y 
como  título de su último libro: 
Aporofobia, el rechazo al po-
bre, por la editorial Paidós, 
2017. 

El forzado avance de  
la Reforma Educacional
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece
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“Una descentralización  
completa debe fortalecer 
tanto a los municipios 
como a las regiones”.  
Víctor Pérez, senador de la UDI.

“Se está incubando en todas 
las regiones un Movimiento 
de no Más Tacos”. 
Esteban Valenzuela, Federación 
Regionalista Verde Social.

“Lo clave será la calidad del 
personal político que se 
ponga (para el traspaso de 
competencias)”.  
Eduardo Saffirio, ex diputado.

IMPLEMENTACIÓN DE NUEVAS DIVISIONES EN LOS GOBIERNOS REGIONALES DEBERÍAN PARTIR ESTE AÑO

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“Avanzar en descentralización 
tiene que ver con entregar faculta-
des y recursos. Lo que hizo el (ac-
tual) Gobierno fue insuficiente, por 
tanto, tenemos que mejorar la legis-
lación del traspaso de competen-
cias y hacer una ley de rentas regio-
nales que sea eficaz”. 

La frase es del senador de la Cir-
cunscripción Cordillera, Víctor Pérez 
(UDI), quien al ser consultado por el 
proyecto sobre rentas regionales, “la 
última pata” que quedó pendiente en 
la administración Michelle Bachelet, 
dijo que este deber ser uno de los 
principales desafíos del gobierno del 
presidente Sebastián Piñera. “Abso-
lutamente”, enfatizó.  

Fue un punto que varios consul-
tados mencionaron al abordar los 
desafíos en descentralización de la 
administración Piñera. 

“El proceso de descentralización 
no está completo mientras no dis-
cutamos y no se apruebe el proyec-
to de rentas regionales, que permi-
ta garantizar que los gobiernos re-
gionales cuenten con recursos 
propios para obtener autonomías 
mínimas”, opinó por ejemplo el pre-
sidente de la Fundación Participa, 
Daniel Ibáñez. 

Pero no será el único desafío, con-
siderando los avances del actual 
gobierno: la aprobación de los pro-
yectos de traspaso de competen-
cias y la elección de los gobernado-
res regionales. 

 
Designación subdere 

Esteban Valenzuela, quien fuera 
presidente de la comisión presiden-
cial en Descentralización y Desa-
rrollo Regional, junto con valorar 
los avances del actual gobierno, dijo 
que Piñera tendrá tres grandes de-
safíos, afrontar el Movimiento No 
Más Tacos que ya se empieza encu-
bar en distintas ciudades; “ponerse 
las pilas en el tema de traspaso de 
competencias”; y el proyecto de ren-
tas regionales. 

Valenzuela, militante de la Fede-
ración Regionalista Verde Social 
(Frevs), recalcó la importancia en la 
designación del subsecretario de 
Desarrollo Regional (subdere). 

“Ojalá se nombre a Mauricio Cis-
terna que tiene mayor sensibilidad 
por el tema, lo digo abiertamente. 
También hay parlamentarios como 
Germán Becker que daría confianza 
a todo el mundo (...). Miguel Flores, 
Bettina Horst, el grupo más vincula-
do a Libertad y Desarrollo no cree en 

Los desafíos regionalistas de Piñera: 
recursos y traspaso de competencias
Analistas, políticos y entidades regionales palpitan la futura administración de Chile Vamos en 
materia de descentralización. Será clave, dijeron, designaciones políticas, tanto a nivel regional 
como en la Subdere. En la UDI, enfatizaron, se debe concretar proyecto de rentas regionales. 

FOTO: AGENCIA UNO

EL FUTURO Jefe de 
Estado no contaba dentro 
de su programa con un 
ítem “descentralización”, 
pero hay tareas que 
tendrá a abordar.
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En Corbiobío, dijeron que los 
pasos que se están dando en 
descentralización van en la 
línea correcta, lo que se 
espera es que haya más 
rapidez y participación.

En la línea 
correcta

que sea la última vez que se tenga que 
elegir un subdere, esto porque la ma-
yoría de los temas importantes se de-
berían resolver en regiones. La nueva 
autoridad tiene que realizar ese tra-
bajo, que la mayoría de sus atribucio-
nes sean traspasadas. No habla bien 
de un proceso de descentralización si 
el funcionario más importante tenga 
su oficina en Santiago”. 

 
Traspaso de competencias 

Y a propósito del traspaso de com-
petencias, el abogado y analista po-
lítico, Eduardo Saffirio, dijo que “algo 
que no se ha dicho mucho, es que lo 
clave será la calidad del personal 
político que se ponga. Si en las regio-
nes ponen gente de mala calidad en 

los cargos, ello dará pie a aquellos 
que son partidarios de gobiernos 
centralizados, en el marco de un es-
tado unitario. Y los argumentos que 
podrían entregar serían bastante 
buenos, porque no se trata de quitar-
le poder a oligarquías centrales para 
entregárselo a oligarquías regiona-
les de peor calidad”. 

Quien fuera coordinador progra-
mático de la campaña presidencial 
de Carolina Goic, dijo que “seguir lle-
nando el Estado de operadores po-
líticos es el camino del desastre, so-
bre todo en un materia tan impor-
tante, por eso alerto en esto punto”. 

La mayoría de los consultados 
coincidió en que la designación de 
intendentes estará influenciado 

por la elección de gobernadores re-
gionales del 2020. “Probablemen-
te, no todos los intendentes que 
nombre Piñera van a tener cara de 
candidatos. Ahora, para ser justos, 
lo más probable es que si hubiera 
ganado el otro bloque, se habría he-
cho lo mismo”, comentó Saffirio. 

Gatica dijo que no era problema 
una designación política, lo im-
portante, manifestó, es “que exis-
ta predisposición al diálogo, ese 
fue un error que se cometió en la 
primera parte del anterior gobierno 
de Sebastián Piñera”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

el descentralización… Cree solo en el 
fortalecimiento de los municipios”, 
comentó Valenzuela. 

Agregó que “hay una pugna eter-
na en la UDI que solo cree en sus 
municipios (...) y RN y Evopoli que 
saben más de la articulación de los 
gobierno regionales. Va a haber una 
disputa, que yo esperaría”.  

Sobre la designación del futuro 
subdere, el director de Corbibío, 
Francisco Gatica, opinó que será 
importante, pues “vamos a contar 
con una institucionalidad que va a 
estar cambiando. Las definiciones 
que se tomen al principio serán fun-
damentales para el funcionamiento 
posterior de este tema”. 

El senador Pérez agregó: “Espero 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

FRASE

“El grupo vinculado a Libertad y 
Desarrollo no cree en el 
descentralización, solo en el 
fortalecimiento de los 
municipios”.

Esteban Valenzuela, ex presidente de la 
Comisión Presidencial en Descentralización.

“Tenemos que mejorar la 
legislación del traspaso de 
competencias y hacer una ley de 
rentas regionales eficaz”.

Víctor Pérez, senador UDI de la 
Circunscripción Cordillera.

“El proceso de 
descentralización no está 
completo mientras no se 
apruebe el proyecto de rentas 
regionales”.

Daniel Ibáñez, presidente de la Fundación 
Participa.

“Las definiciones que se tomen 
al principio serán 
fundamentales para el 
funcionamiento posterior de 
este tema”.

Francisco Gatica, director de Corbiobío.

“Seguir llenando el Estado de 
operadores políticos es el 
camino del desastre (...), por 
eso alerto en esto punto”.

Eduardo Saffirio, abogado y analista político.

FOTO: ARCHIVOFOTO: ARCHIVOFOTO ISIDORO VALENZUELA M.
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Las tres prioridades en educación  
del próximo Gobierno de Piñera

EXPERTOS E INTEGRANTES DEL COMANDO REALIZAN PROYECCIONES

Sin duda educación es una de las 
carteras más complejas de llevar en 
toda administración. Conflictos 
con estudiantes y gremios, trámite 
de proyectos y la amenaza cons-
tante de la rotación ministerial, son 
algunas de las dificultades que se 
muestran patentes. Y eso lo saben 
en el equipo piñerista. 

Cercanos al comando afirman 
que los errores de la pasada ad-
ministración fueron aprendidos, 
en particular lo que guarda rela-
ción con la aplicación de un “es-
tilo técnico”. 

El próximo titular del Mineduc, 
dicen, debe ser político. Solo así se 
podrá sacar adelante una agenda 
que busca avanzar en nuevas leyes 
y que desde marzo se encontrará 
con el desafío de implementar las 
reformas fraguadas en la adminis-
tración Bachelet. Algunas de las 
cuales, cabe recordar, se siguen dis-
cutiendo hasta el 31 de enero. 

 
Tres grandes áreas 

Acción Educar es un centro de 
estudios dedicado al levanta-
miento de propuestas en materia 

Garantizar el acceso preescolar, implementar la carrera docente y tomar una decisión frente a la 
gratuidad serán desafíos del próximo mandato, sumado a la búsqueda de un ministro “político”.

educacional. Pese a que ha sido 
vinculado a Chile Vamos desde 
que su director, Raúl Figueroa, se 
integrara a la campaña de Sebas-
tián Piñera, aseguran que se man-
tienen independientes. En ese 
plano, afirman que esperan se-
guir aportando al debate. 

Daniel Rodríguez, investigador 
de Acción Educar, requerido por 
los futuros desafíos que se vienen 
para la próxima administración, 
señala que éstos pueden ser dividi-
dos en tres. 

“En educación parvularia, el de-
safío principal es concretar el dere-
cho al financiamiento garantizado 
y universal. En materia escolar, lo 
esencial es implementar la desmu-
nicipalización y la carrera docente. 
En educación superior, la discusión 
está bastante abierta, pero nuestra 
impresión es que, independiente 
de ello, los cuestionamientos van a 
continuar. El financiamiento segui-
rá siendo el gran tema, en particu-

FOTO: AGENCIA UNO

FRASE

“No se volverá al copago, pero sí 
vamos a permitir que los padres 
que quieran, voluntariamente, 
aporten a la educación”.

Julio Isamit, integrante del equipo educacional 
de Sebastián Piñera.

“Gran parte del trabajo del 
próximo Ministerio de 
Educación va a ser implementar 
las actuales reformas”.

Daniel Rodríguez, investigador de Acción 
Educar.

lar la disputa entre gratuidad y be-
cas o créditos”, adelanta Rodríguez. 

Frente a los cambios que según 
su visión podrían apreciarse con el 
viraje del mandato presidencial, el 
especialista indicó que “quizás op-
ten por modificar la Ley de Inclu-
sión hacia una dirección en que se 
sustentan sus principios ideológi-
cos. Quizás flexibilizar sus limita-
ciones y también las normas del 
copago. Eventualmente, también 
modificar las fórmulas en las que se 
asignan los cupos”.   

“El programa de Sebastián Piñera 
no es explícito en qué medidas to-
mará específicamente para resolver 
los temas de selección, copago y lu-
cro. Lo que sí hace es dejar claro los 
principios en los que se sustenta, 
particularmente con permitir que 
los padres aporten dinero y puedan 
elegir establecimiento. Con el tema 
del lucro es menos claro. En los 
otros dos hay una declaración de 
principios”, añade.  

Un ministro y un equipo 
Julio Isamit fue parte del comando 

piñerista entre quienes se destinaron 
al área educación. En ese marco, 
pone el acento en la búsqueda del 
próximo ministro, ya que se trata 
una posición estratégica dentro del 
gabinete. 

“Creo que un buen equipo de 
educación sabe complementar la 
dimensión política innegable de 
este ministerio, con la competencia 
técnica para hacerse cargo de las 
distintas leyes. Me encantaría que 
se designara a un ministro de tone-
laje político que nos permita en-
frentar los desafíos del próximo Go-
bierno en esta materia. La dupla 
de un ministro y un subsecretario 
alineados, con manejo político y 
competencia técnica, es ideal”, cree 
Isamit.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PESE A LAS 
DIFERENCIAS iniciales, 

el equipo de Piñera 
terminó por defender el 

proyecto de gratuidad.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Concretar el derecho al 
financiamiento garantizado. 
Está en la constitución, pero 
resta la creación de la ley.

Educación 
preescolar

Implementar 
desmunicipalización y la 
carrera docente, instaladas 
en la actual administración.

Educación básica 
y secundaria

Financiamiento. Tomar una 
posición entre gratuidad  
o robustecer las becas y  
los créditos.

Educación 
superior
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Esfuerzo, disciplina, respon-
sabilidad y perseverancia fueron 
conceptos que se escucharon 
de manera profusa en el desa-
yuno que la Corporación Educa-
cional Masónica de Concepción 
ofreció a un grupo de jóvenes 
egresados de los colegios cor-
porativos, quienes lograron so-
bresalientes puntajes en las 
Pruebas de Selección Universi-
taria 2017. En compañía de sus 
padres, estos estudiantes fueron 
homenajeados el viernes 5 de 
enero, en dependencias del Par-
vulario del Colegio Concepción 
Pedro de Valdivia. 

Los premiados del Colegio 
Concepción Pedro de Valdivia 
fueron Fernanda Paz Gómez Ba-
rahona y Patricio Madrid Cáce-
res; del Colegio Concepción San 
Pedro Cristina Rozas Urrutia y 
Antonio Moreno Torres; del Co-
legio Los Acacios; Nicolás Lubu-
ni Salazar y Ezequiel Ocampo 
Alarcón; del Colegio Concep-
ción Chiguayante; Giovanni Pé-
rez Sanhueza y Valentina Vives 
Gómez; y del Colegio Fraterni-
dad, Constanza Ayala Castro y 
Francisca Parra Burgos. 

“Como un reconocimiento al 
esfuerzo de los jóvenes, al logro 
de los objetivos trazados, al apo-
yo de la familia, a los profesores 
y a todos quienes han contribui-
do a culminar de manera exito-
sa el proceso de formación aca-
démica, valórica y cívica de nues-
tros estudiantes”, manifestó el 
Presidente de la Corporación, 
Maximiliano Díaz Soto. 

Para el Subgerente de Educa-
ción, José Vilche Vergara, “la 
triada perfecta se produce cuan-
do en forma sincronizada se bus-
ca la excelencia académica entre 
el alumno, el colegio y la familia. 
Lo más relevante de estos ópti-
mos resultados es que se logran 
en contextos educativos y de de-
sarrollo moral donde priman va-
lores universales como el respe-
to, la tolerancia, la fraternidad y 
la responsabilidad. Es decir, se 
cumple el propósito, de acuerdo 
a lo que mandata nuestra visión 
de ser la organización líder en la 
formación de personas con vi-
sión de futuro”.  

 
Rectores destacaron el esfuer-
zo y la perseverancia  

Los rectores de los colegios fe-
licitaron a los jóvenes, destacando 
el hecho que en sus establecimien-
tos no solo se entregan conteni-
dos, sino que se cultiva el pensa-
miento crítico y promueve el desa-
rrollo del pensamiento propio.  

El rector del Colegio Concep-
ción Pedro de Valdivia, Víctor Vi-
veros Vidal, destacó el esfuerzo, 

PubliReportaje

Para COEMCO todos los estudiantes pueden aprender más y mejor, en contextos de no exclusión, de respeto por la diversidad, en 
ambientes de trabajo en donde importa la colaboración, la mejora continua y la eficiencia del proceso de formar y educar personas. En 
este contexto, los resultados de evaluaciones como la PSU, ubican a los colegios corporativos en lugares destacados, teniendo presente 
que los resultados que se logran, no se explican por prácticas de selección y discriminación. 

JÓVENES SON RECONOCIDOS POR 
ALTOS PUNTAJES EN PSU

CORPORACIÓN EDUCACIONAL MASÓNICA DE CONCEPCIÓN, COEMCO

la perseverancia y la responsabi-
lidad coronada por los resultados 
obtenidos por sus alumnos. Por 
su parte, el rector del Colegio 
Concepción San Pedro, Roberto 
Mora Mella, felicitó a sus alum-
nos y sus respectivas familias por 
el trabajo mancomunado que se 
refleja en los puntajes obteni-
dos. El rector del Colegio Técni-
co Profesional Los Acacios, 
Eduardo Mosso Chamorro, invi-
tó a sus estudiantes a perseguir 
grandes metas, las que requieren 

grandes esfuerzos.  
En tanto, el rector del Colegio 

Concepción Chiguayante, Vla-
dimir Ramírez Rebolledo, invitó 
a los jóvenes a ser siempre jus-
tos, solidarios, buenos profesio-
nales y mejores personas. Por 
último, el rector del Colegio Fra-
ternidad, Víctor Schuffeneger 
Navarrete, señaló que la excelen-
cia y el esfuerzo permiten al hom-
bre desarrollarse en libertad, pu-
diendo elegir cómo, cuándo y 
dónde construye su futuro.  

El relevante apoyo de la familia 
Los diez alumnos destacados 

por sus resultados en la PSU, re-
presentando a los colegios corpo-
rativos, llegaron con sus padres al 
Parvulario del Colegio Concep-
ción Pedro de Valdivia. Aquí la 
emoción y el orgullo de los padres 
eran evidentes; palabras y gestos 
de amor, gratitud y satisfacción 
por el trabajo bien hecho, desta-
caron durante la actividad. 

Dina Sanhueza, madre de Gio-
vanni alumno del Colegio Con-

cepción Chiguayante, manifestó: 
“El Colegio se dedicó a destacar 
las virtudes de mi hijo, sus capa-
cidades sociales, intelectuales y 
su calidad humana. Estamos tre-
mendamente agradecidos por la 
confianza que les entregan a los 
niños”. Por su parte, Giovanni  
Pérez afirmó que “el tiempo en el 
Colegio Concepción Chiguayan-
te han sido los mejores años de 
mi vida. Fue maravilloso, me en-
tregaron los medios para desarro-
llarme en diferentes áreas”.

La triada alumno, familia y colegio  fue mencionada como uno de los ele-
mentos estratégicos que contribuyen al éxito en la vida escolar. 

El presidente Maximiliano Díaz Soto  felicitó a los jóvenes por su buen de-
sempeño en la PSU y les deseo éxito en su vida universitaria, profesional, 
haciendo un llamado a contribuir a la sociedad. 
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millones de pesos es el  
monto de las obras civiles 
según la licitación dada a 
conocer en diciembre de 2017.

456
3 mil

 “Estamos cumpliendo  
el cronograma que se 
anunció”.  
Rodrigo Díaz,  
intendente. 

“Si tú me preguntas si yo tenía 
los 30 mil millones el día que 
partí con el Puente 
Bicentenario, no pues”.  
René  Carvajal, seremi de OO.PP. 

“La demolición nunca 
estuvo contemplada. Trae 
consigo un proceso distinto 
con valores más elevados”.  
Luis Santibáñez, core. 

RECINTO PARA MENORES DATA DE 1960 Y ESPERA DESDE 2012 SU RECONSTRUCCIÓN

Carolina Abello / Marcelo Castro 
contacto@diarioconcepcion.cl

 Tras meses de espera, final-
mente a las 11:42 de la mañana del 
28 de diciembre pasado, la Direc-
ción de Arquitectura del Ministe-
rio de Obras Públicas subió a Mer-
cado Público la licitación para la 
reposición del Cread Nuevo Ama-
necer del Sename. 

El recinto, cuya data es de la dé-
cada del ‘60, contaba con recursos 
aprobados por el Consejo Regional 
para su reconstrucción desde octu-
bre de 2012, pero su concreción se 
dilató por cinco años a raíz de temas 
burocráticos. 

Pero desde la primera publicación 
realizada por Diario Concepción a 

Las dudas que deja la licitación 
del centro Nuevo Amanecer
Tras su publicación, aún persisten inconsistencias en los costos del proyecto, 
que abrirá las ofertas el 13 de febrero. Core y ex director regional insistieron en 
que no se podrá construir sin tener todos los dineros en caja. 

mediados de 2017, el proyecto co-
menzó a tener movimientos, y tam-
bién, a surgir las inconsistencias 
entre el Sename, la intendencia y el 
MOP, por culpa de los plazos y los 
recursos involucrados. 

Con respecto al proceso licitato-
rio, se trata de “un proyecto que con-
siste en la demolición de la infraes-
tructura actual y la reposición com-
pleta del Centro de Tránsito y 
Distribución Nuevo Amanecer, per-
teneciente al Servicio Nacional de 
Menores”, que estará abierto a la 
postulación de oferentes hasta el 13 
de febrero y cuenta con una inver-
sión de $3.456.247.000. 

La fuente de financiamiento de 
este proyecto es con dineros prove-

nientes del Fondo Nacional de De-
sarrollo Regional (Fndr) y sectoria-
les, provenientes del propio Servicio 
Nacional de Menores, los que fue-
ron comprometidos por la propia 
directora nacional del organismo, 
Solange Huerta. 

De acuerdo al llamado, el plazo de 
ejecución de las obras es de 500 días, 
por lo que se espera que las nuevas 
instalaciones del Cread Nuevo Ama-
necer estén operativas durante el 
primer semestre 2020. 

Los pagos por estos trabajos, a la 
empresa que se adjudique las obras, 
será de forma mensual y podrá con-
tar con un anticipo equivalente al 
10% del monto total -unos $345 mi-
llones- mientras que las boletas de 

garantía son por el 3% del contrato 
-$102 millones, aproximadamente. 

Para el intendente Rodrigo Díaz, 
que la licitación ya esté disponible 
significa cumplir las promesas del 
Gobierno. “Yo tengo un mandato de 
la Presidenta y eso incluye una serie 
de tareas y los compromisos se de-
ben cumplir y ejercer hasta el último 
día. Desde la Dirección de Arquitec-
tura se hizo una completa exposi-
ción de los plazos que tendrán los 
trabajos en ese centro que es tan ne-
cesario. Estamos cumpliendo el cro-
nograma que se anunció”, expresó. 

Mientras que la directora regio-
nal del Sename, Rina Oñate, me-
diante una declaración pública re-
mitida a este medio, indicó que 
“esta es una noticia que alegra a to-
dos quienes trabajamos en Sename, 
ya que da inicio a estas anheladas 
y emblemáticas obras que mejora-
rán la infraestructura de ambos 
centros y que dará las condiciones 
para brindar una mejor atención a 
niños y adolescentes”. 

 
Cifras no cuadran 

Un denominador común en toda 
la tramitación de este proyecto han 
sido las diferencias entre los dine-
ros que se utilizarán en la demoli-
ción y reconstrucción del Nuevo 
Amanecer. 

De acuerdo a la licitación, se uti-
lizarán $3.456.247.000, de los cuales 
$1.670.422.000 provienen de los di-
neros aprobados por el Core y el 
monto restante, corresponde a los 
$1.785 millones comprometidos por 
el Sename. 

Pero, en un documento solicitado 
por Diario Concepción a Sename 
por transparencia y fechado el 22 de 
diciembre de 2017, se informa que el 
monto total del proyecto es de 
$4.116.906.000.  

Desde la Seremi de Obras Públi-
cas, indicaron que la diferencia de 
$660.659.000 se debe a que la licita-
ción sólo abarca la demolición y 
construcción del nuevo edificio, y no 
los gastos administrativos, consulto-
rías, equipos y equipamiento. 

Según el seremi de la cartera en el 
Bío Bío, René Carvajal, la situación se 
debe a que los $4.116.906.000, “dan 
cuenta de toda la inversión que re-
quiere este proyecto, por lo que in-
corpora consultoría, equipamiento 
y gastos administrativos. Celebra-
mos un convenio para ejecutar las 
obras civiles, llamamos a licitación 
y publicamos los dineros que están 
disponibles para la construcción y 
no nos metemos con los otros ítem 
que incorpora todo el proyecto, por 
eso hablamos de $3 mil 456 millones.   

Pero aún hay diferencias en recur-
sos, porque la licitación aparece su-
bida por un monto de $3 mil 456 mi-
llones. Sin embargo, en documentos 
obtenidos por Diario Concepción 
vía transparencia al Sename, con 
fecha del 10 de agosto, el monto to-
tal de las obras civiles es de $3.904 
millones. 

Y en los documentos remitidos 
por el Sename durante el mes de 
agosto, existen incongruencias en 
el valor de las obras civiles, puesto 
que mencionan $3.695 millones, 
mientras que en recuadro con la 
sumatoria de los ítem, se habló de 
$3.539 millones. 

Al ser consultado por esta diferen-
cia de dineros, el intendente Rodrigo 

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCION
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seguro que en el presupuesto del 
año 2019 van a contar con recursos 
extraordinarios para poder comple-
mentar lo que comprometen ahora. 
Los servicios del Estado no son co-
rredores de bolsa ni broker para ha-
cer aportes a futuro”. 

El ex director regional del Sename, 
Robert Contreras, manifestó sus du-
das sobre el método sobre cómo se 
decidió licitar, es decir, con pagos 
por tramo de obra terminada. Tam-
bién porque en la licitación aparece 
que se cuenta con $1.785 millones 
del ministerio de Justicia, cuando ya 
se sabe que sólo hay $410 millones. 
“Y no se sabe qué va a pasar el 2019”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Díaz expresó que “lo relevante es que 
hay una licitación en curso y que es-
tarán los recursos necesarios. Sé que 
ha habido una discusión bien sabro-
sa para los medios, pero lo relevante 
es que se esta haciendo la licitación 
y los dineros serán incorporados de 
manera progresiva”. 

Mientras que Carvajal recordó 
que hay fondos del Fondo Nacional 
de Desarrollo Regional y del Minis-
terio de Justicia. Sin embargo, en un 
documento emitido por la direc-
tora nacional de Sename, Solange 
Huerta, en diciembre de 2017, se re-
conoce que no está la cifra compro-
metida de $1785 millones, sino que 
sólo se comprometieron $410 mi-
llones, contenidos en el presupues-
to 2018, ya que la obra  iniciará su 
construcción en junio de 2018, por 
lo que sólo habrá seis meses de 
obras y no 12.  

Sobre cómo se licitará sin contar 
con la totalidad de los recursos, 
Carvajal señaló que es completa-
mente posible.  

“Si tú me preguntas si yo tenía 
los 30 mil millones, el día que 
partí con el Puente Bicentena-
rio, no pues. Cómo voy a tener 
una plata que no estoy ocupando 
todos los meses. Si yo tengo un 
proyecto que me va a durar más 
de un año, no tiene  ningún sen-
tido que tenga depositada en caja 
una plata que no voy a mover. 

Eso no funciona así en ninguna parte 
en el sistema público”.  Agregó que  la 
plata estará, “porque este es un com-
promiso del Estado chileno, y no del 
Ministerio”.  

 
Reacciones 

El consejero Luis Santibáñez, 
quien solicitó en noviembre pasado 
que el caso Nuevo Amanecer fuera 
revisado en la comisión de Fiscaliza-
ción del organismo, manifestó su mo-
lestia porque “no cuadran los núme-
ros en la presentación del Sename ni 
de la realizada por la dirección de Ar-
quitectura. Habría que preguntarse 
por qué se llega a esta cifra y qué tipo 
de obras se concretarán. Lo segundo, 
es que en el presupuesto del Sename 
2018 no existe un compromiso por 
esta magnitud, por lo que hay un 

serio riesgo de que los trabajos que-
den paralizados a mitad de camino, 
por la falta de recursos que susten-
ten a la empresa constructora adju-
dicataria”. 

Agregó un dato no menor: “la de-
molición nunca estuvo contempla-
da en alguna parte del proyecto, esto 
trae consigo un proceso distinto, 
con valores más elevados. Podemos 
estar en presencia de un proyecto in-
viable. No es serio licitar un proyec-
to sin los recursos comprometidos, 
estamos buscando cumplir un com-
promiso político, más que por los ni-
ños. Esto es de una torpeza enorme, 
comprometer recursos que en el 
presupuesto no se encuentran ase-
gurados”. 

Y finalizó con que “ellos están uti-
lizando una bola de cristal, dan por 
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LA MAYORÍA EN EL GRAN CONCEPCIÓN 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Una serie de obras, muchas de 
ellas anheladas por años por la co-
munidad y que lograrán mejorar la 
calidad de vida de los habitantes del 
Gran Concepción serán inaguradas 
durante este año.  

El seremi de Obras Públicas, René 
Carvajal, destacó que cuentan con un 
abanico de iniciativas, muchas de ellas 
que implican montos elevados de in-
versión como el soterramiento de Bo-
nilla o la construcción del puente Bi-
centenario, pero “también existen 
otras que tienen inversiones menores, 
pero que son muy importantes para 
la gente como los sistemas de agua 
potable rural que logramos aumentar 
de 11 en cuatro años, que es lo que se 
hacía usualmente, a 35 y que dan a 
esas personas una mejora ostensible 
en la calidad de vida”.  

Asimismo, destacó la construc-
ción de caminos rurales, que fue tri-
plicada en los cuatro años de la admi-
nistración Bachelet. 

En tanto, el seremi de Vivienda y Ur-

Conozca el cronograma de las obras 
que se entregarán durante 2018
Puentes, corredores de transporte, parques, ciclovías y un nuevo sistema de navegación a ciegas en 
Carriel Sur son parte de las iniciativas que están prontas a terminar sus faenas.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Febrero 
2018

Planes Maestros de aguas lluvias
Las continuas inundaciones que se producen en la 

Región cada vez que llueve llevaron a que el MOP impul-
sara una serie de planes maestros de aguas lluvias 
para evitar la verdadera tragedia que se les genera a 
las familias que se ven afectadas con ellas.  

Actualmente, están en construcción los planes maes-
tros de aguas lluvias en Chillán, Hualpén y Lota, que 
suman más de $23mil millones de pesos de inversión. 
A los que se les agrega el diseño, recientemente lici-
tado, para Curanilahue, Cañete, Arauco y Lebu, que 
debería tener un costo similar.   

En septiembre de 2015 se iniciaron las faenas en 
Lota, proyecto que en su totalidad tiene un costo de 
$20.000 millones. La primera etapa costó $7.000 millo-
nes y se espera que esté terminada en febrero.

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Febrero 
2018

Parque Humedal Los Batros 
En septiembre se dio inicio a la construcción del 

parque Humedal Los Batros de San Pedro de la Paz. 
Se trata de un área verde de 15 hectáreas, destinado 

a la recreación, práctica del deporte, vida sana y al 
encuentro social, que considera un anfiteatro natural, can-
chas de fútbol, parque de juegos de agua, ciclovías, 
zona de juegos infantiles y la re naturalización del bor-
de costero. 

El proyecto urbano contempla además pasarelas 
sobre el humedal, lo que permitirá una mejor obser-
vación de la flora y fauna del lugar, miradores en 
altura, inclusión de zonas húmedas colindantes a la 
circulación principal incorporando vegetación pro-
pia y bosque nativo. La obra tiene una inversión de 
$6.164 millones.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Febrero 
2018

Red de ciclovías Talcahuano y 
Concepción 

En febrero de este año deberían estar terminadas las 
obras - según lo estipula el contrato- de la ciclovía del 
Eje Las Hortencias en Talcahuano, que implicó una 
inversión de $730 millones de pesos.  

También será entregada la cicloruta del Eje Chaca-
buco, Roosevelt y Juan Bosco, vía en la que se gastó 
$943 millones de pesos y, la del Eje Manuel Rodrí-
guez para el que se requirieron $360 millones de 
pesos.  

Todas las obras mencionadas, que son parte de las 
medidas presidenciales, incluirán contadores de bici-
cletas, áreas de desplazamiento señalizadas y tacho-
nes para evitar que locomoción colectiva y vehículos 
particulares pasen sobre las ciclorutas o, se estacio-
nen en ellas. 

banismo, Jaime Arévalo, aseveró que el 
trabajo en obras urbanas que ha lleva-
do adelante su cartera ha superado, 
en muchas ocasiones, la inversión que 
se realiza en la Región Metropolitana.  

“Esto se debe a una adecuada pla-
nificación y también al compromiso 
de los profesionales del Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo. Esto nos ha 
llevado a lograr importantes obras de 
conectividad, que están vinculados a 
generar espacios adecuados para que 
la gente pueda sociabilizar, se profun-
diza la democracia con una gran can-
tidad de espacios  públicos y hemos 
logrado innovar con ciclovías de alto 
estándar que permiten dejar a cada 
una de las comunas, en las que hemos 
trabajado, con una posición muy fa-
vorable”. 

Así las cosas, a lo menos seis obras 
serán entregadas por la actual admi-
nistración antes de realizar el cambio 
de mando. 

Enero 
2018

ILS 3 Carriel Sur 
Se había prometido que el sistema ILS3 

de navegación a ciegas estaría en uso a fines 
de 2017. Sin embargo, habrá que esperar 
30 días para que ello se concrete, debido 
a algunos detalles en la zona de estacio-
namiento de aviones.  

A pesar de la postergación en la fecha 
de entrega, la obra será de gran aporte 
para el funcionamiento de Carriel Sur, 
pues las aeronaves lograrán aterrizar y 
despegar en el recinto con sólo 50 metros 
de visibilidad, 500 menos de los reque-
ridos anteriormente.  

Además el sistema, al contar con 
navegación, prácticamente a ciegas, 
evitará los continuos retrasos en la sali-
da y llegada de aviones que se genera 
cada vez que hay neblina y abre la puer-
ta para que las aerolíneas cuenten con 
vuelos internacionales, dejando a Carriel 
Sur a un mismo nivel que el aeropuer-
to de Santiago y el de la Araucanía. El 
costo total de los trabajos fue de U$6 
millones.
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Costanera bordemar San Pedro 
Para marzo se espera que esté entregada al uso 

la costanera a bordemar de San Pedro de la Paz, pro-
yecto que permitirá descongestionar la Ruta 160, 
ya que según las estimaciones de las autoridades, 
el 50% de los móviles particulares particulares que 
tomarán la nueva alternativa vial.  

El tramo cuatro, que se extiende entre Lomas 
Coloradas hasta el límite de San Pedro de la Paz con 
Coronel, ya cuenta con un 32% de avance. 

La obra, que se extiende por 2,6 kilómetros y 
tiene una inversión de $2.953 millones, considera 
obras de pavimentación con dos pistas de circula-
ción, canalización de aguas lluvias, iluminación y 
ciclovía. 

A dichas faenas se agregan las etapas dos y tres, 
con cuatro kilómetros de extensión, que tienen 
70% de avance y una inversión de $5.161 millones, 
además del mejoramiento de un tramo de 1,2 kiló-
metros que está actualmente abandonado. 

FOTO: ARCHIVO

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Marzo 
2018

Soterramiento Rotonda 
General Bonilla 

Como parte de las obras complementarias 
de la Ruta Concepción Cabrero se determinó el 
soterramiento de la rotonda General Bonilla, 
faenas que implicará una inversión de $13.000 
millones de pesos, para lograr descongestionar 
el nudo vial existente. 

La obra, que implica un plazo de un año de 
obras, contemplará una vía soterrada entre Tal-
cahuano y la ruta Cabrero y viceversa, que per-
mitirá otorgar fluidez al tráfico y mejorar las 
condiciones de seguridad de los usuarios.  

Se soterrarán 300 metros de largo, con dos pis-
tas por sentido y medianas separadoras para evi-
tar choques frontales. También considera un pro-
yecto de iluminación, salas de bombeo para evi-
tar que se inunde y toda la tecnología que sea 
necesaria en materia de seguridad vial.

Septiembre 
2018

Febrero 
2018

Corredores de Transporte 
Público

También antes que termine la administración 
Bachelet será inaugurado el corredor de trans-
porte de Hualpén que, si bien, fue entregado el 
29 de diciembre al uso, aún tiene algunos deta-
lles pendientes, básicamente de terminacio-
nes y paisajismo. 

La obra, que cuenta con una inversión de 
$3.821 millones y tiene una extensión aproxima-
da de 880 metros lineales y considera ciclovías, 
zonas de parada para locomoción colectiva y 
calzadas de hormigón, es parte del sistema inte-
grado de transporte del Gran Concepción que com-
prende cinco tramos, de 16 kilómetros de exten-
sión, entre Plaza El Ancla en Talcahuano hasta 
avenida Vicuña Mackenna en Concepción, con 
una inversión total aproximada de 75 mil 667 
millones 135 mil pesos. 

Puente Bicentenario 
El segundo semestre de 2018  va a 

estar terminado el puente Bicente-
nario. Pero la actual administración 
dejará los viaductos oriente y ponien-
te conectado y funcionando entre San 
Pedro y Concepción.  

Eso sí, aun no se logrará realizar el 
ingreso hacia Aurora de Chile para 
llegar Chacabuco como se prometió 
inicialmente.  

El proyecto, que consideró dos 
viaductos de 1.500 metros lineales 
cada uno, doble calzada de siete 
metros de ancho en total, media-
nas, pasillos laterales para ciclistas 
y peatones, incluido el alumbrado 
público. Su costo es de $28.000 
millones.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Segundo 
Semestre 2018
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Bahía de San Vicente
El gran navegante Juan Bautista Pastene fue el primero en 

navegar la bahía de San Vicente y fue quien la bautizó, el 27 
de septiembre de 1544. Así entra San Vicente a la Historia 
de Chile y de la navegación universal. 

En San Vicente se dispararon los primeros tiros de la Inde-
pendencia. Allí desembarca la flota del almirante Pareja, en 
marzo de 1813, trayendo la guerra. Durante el siglo XIX, con 
el incremento de la pesca y la caza de ballenas, se formaron 
verdaderas poblaciones, como “Infiernillo” y “La Gloria”. Sur-
gen luego las primeras industrias y la Escuela de Pesca. 

La belleza de su playa motiva, a principios del siglo XX, el 
surgimiento de un balneario de primer nivel. Un Hotel, un ex-

PROYECTO FINANCIADO 
POR EL FONDO DE MEDIOS 
DE COMUNICACIÓN 2017

DÓNDE ESTOY PARADO

OJO DE DRON

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

tenso parque, canchas de tenis y baños de mar calientes y 
fríos, formaban parte de su oferta recreativa. Con los años 
fue decayendo el paseo, hasta desaparecer, arrastrado por 
la urbanización y la industrialización del lugar. 

Hacia los década de los ‘30, la decisión de instalar ahí una 
gran acería transforma para siempre el paisaje. Las instala-
ciones han crecido con los años, se construyó un muelle y el 
alto horno de la usina es un símbolo del polo industrial que 
surgió a su alrededor. 

Hoy, la bahía se convierte en un gran espacio turístico y gas-
tronómico. Esperemos que la industria, los paseantes y los 
habitantes del ecosistema marino y del frágil estero Lenga, 
puedan convivir en armonía por muchos años más.  

 
Armando Cartes
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ASÍ LO ASEGURÓ EL GERENTE GENERAL, LUIS ATABALES
Nueva Masvida partió en me-

dio de una tormenta que hoy pa-
rece quedar en el olvido. El geren-
te general de la isapre, Luis Ata-
bales, asegura que el barco que 
comanda ha sabido sortear las 
grandes olas de dudas, cerrando 
así el  2017 con números azules y  
deteniendo las fugas de clientes.  
Su balance lo respalda el último 
reporte de la Superintendencia 
de Salud entregado este jueves, el 
cual señala que entre enero y  sep-
tiembre las ganancias fueron de 
$5.465 millones, muy  superior al 
mismo periodo de 2016, que fue 
de $961 millones. Este rendi-
miento es una sorpresa contra 
los pronósticos de que operarían 
en rojo. Ante este nuevo escena-
rio, el desafío de este 2018 es 
atraer a más personas para seguir 
consolidando la herencia de una 
aseguradora de salud que nació 
en Concepción. 

-  ¿Cómo evalúa este año 
2017? 

- Diría que fue un año muy difí-
cil con una serie de contingencia 
que nos  golpeaba sin ser responsa-
ble de ello, pero que finalmente 
terminamos con una cartera esta-
bilizada, absolutamente estable y 
esperamos que este sea un año 
2018 de crecimiento. Incluso, los 
resultados de este año no fueron lo 
negativo que esperábamos inicial-
mente. Teníamos proyecciones que 
la misma prensa registró de pérdi-
das en el primer año muy fuerte, lo 
cual podía poner en riesgo a quie-
nes quedaron en la isapre. Hoy, sin 
tener los resultados finales del año, 
claramente somos una compañía 
estable financieramente, dando 
tranquilidad a quienes tuvieron la 
confianza. 

 - ¿Las fugas se detuvieron? 
- Se detuvieron hace unos tres 

meses. Hoy la desafiliación es la 
normal, que va del orden de 4.000 
al mes, que era lo histórico que se 
tenía. Lo que te decía, tener estos 
resultados  da tranquilidad de que 
no haya riesgo de tener el antiguo 
problema que tuvo la isapre (Mas-
vida). A contar del mes de diciem-
bre ocurre que hay más gente que 
entra que se va. En este 2018 espe-
ramos recuperar el tamaño que 
teníamos hace más de un año. La 
prioridad para el año 2017 era 
mantener la cartera, era el tema 
central, dar calma a los afiliados y 
prestadores que tuvieron pérdi-
das con la antigua. Ha habido una 
preocupación de los pagos, que ten-
gamos todos los convenios, de que 
haya absoluta normalidad y eso 
coincide con el término del año. 
Ahora, lo que vamos a hacer este 
2018 es trabajar con la cartera, ha-
cer nuevas ideas, nuevos proyec-
tos. De hecho el cambio de sucur-
sal es un hito dentro de lo que ha-
remos este  nuevo periodo, donde 
tengamos una nueva imagen cor-
porativa, lugares distintos, lugares 
de servicios de atención, en que se 
empieza a notar una diferencia en 
lo que significa la incorporación 
de Nexus. 

- En términos de ganancias 
en este año, ¿son números 
azules ? 

 - Sí, al final del año son núme-

Nueva Masvida cierra el 2017 
con inesperadas cifras azules y 
este 2018 irá por más clientes
Según el último reporte de la Superintendencia de Salud  
entre enero y septiembre ganaron $5.465 millones. En el 
mismo periodo de 2016 fue de tan sólo $961 millones.

ros azules. El año 2018 tiene que 
ser un año comercial, donde efec-
tivamente recuperemos, en que 
vamos a competir de igual a igual 
con el resto de las isapres , en que 
dejaremos atrás todo lo difícil para 
la gente. 

- Hay temas pendientes que 
eran claves, por ejemplo de la 
compra de red de clínicas. 

 - Eso lo está viendo directamente 
Nexus, que no tiene nada que ver 
con la isapre. No está cerrado, es 
parte de otra etapa, de otro ciclo. 
Hoy pensamos y operamos como 
si no tuviéramos una red de pres-
tadores que privilegiar. Todos son 
iguales. No hay diferencias. Esta-
mos fortaleciendo lazos con la Clí-
nica Bío Bío, de modo de que efec-
tivamente nos interesa que el afi-
liado tenga acceso sin diferencia de 
trato. Lo que tenemos que hacer 
también es ampliar la cobertura 
preferente sin estar atado sólo a 
uno. Es importante que todos pue-
dan elegir el mejor servicio, que 
su isapre los acompañe donde es-
tén las mejores condiciones. 

- Esta agencia que se inaugu-
ra es un hito importante. 

- La agencia principal de Caupo-
licán se cierra. Además, eran ins-
talaciones de la antigua isapre. 
Por lo tanto, hoy día tuvimos la li-
bertad de elegir la mejor ubica-
ción. Creemos que era importan-
te dar una señal de calidad de ser-
vicio distinto. Por eso coincidió 
con un nuevo año. Todo esto na-
ció en Concepción y no es casua-
lidad que la primera sucursal re-
modelada y renovada sea esta. 

- Hay voces que dicen que 
Nueva Masvida es mejor que su 
antecesora en cuanto a planes, 
¿qué opina de esos elogios? 

- Creo que efectivamente Mavida  
tuvo una serie de beneficios para 
su gente que nosotros siempre lo 
hemos planteado. Tenían buenos 
planes. No era sólo  slogan de que 
por muchos años mantuvieron los 
precios. Su debilidad era que estaba 
todo orientado a su red de presta-
dores. Hoy día es no es así. Es 
más amplio y obviamente que 
eso se ve como mejor. Tiene los 
mismos beneficios de su plan, 
pero con una cobertura mucho 
más amplia en la cual se pueda 
optar a una red de prestadoras 
completa. No es sólo ahora la Clí-
nica Universitaria. Nosotros al 
asumir partimos uniéndonos al 
Sanatorio Alemán, con el Clínico 
del Sur y el Bío Bío.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

FRASE

“Al final del año son números 
azules”.

“Tener estos resultados 
financieros da tranquilidad de 
que no haya riesgo”.

“Fue un año muy difícil con una 
serie de contingencias que nos  
golpeaban sin ser responsable 
de ello”. OPINIONES

Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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0,1%
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Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Julio-septiembre +1,0%

BOLSAS DE VALORES (5/01/2018)
Ipsa 5.695,43

COMMODITIES 

+1,07 Igpa +1,09%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $ 1.003 Cobre (US$c/libra)   $321,92
H. de pescado (US$/Ton)$1.600,00 Petróleo (US$) $ 61,44

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM ENERO

$47.019,00

$26.804,19
Dólar Observado $606,04 Euro $728,66

28.636,41
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Seia: inversión proyectada en 2017 
aumenta un 43% respecto al año 2016

PROYECTOS QUE INGRESARON AL SISTEMA DE EVALUACIÓN DE IMPACTO AMBIENTAL

Según estadísticas oficiales del 
Servicio de Evaluación Ambien-
tal, (SEA), la inversión proyectada 
para la Región del Bío Bío da un to-
tal general de US$4.370 millones, 
esto es, un 43% más que en 2016, 
cuando el monto sólo alcanzó los 
US$3.043 millones. 

Al analizar por sectores económi-
cos, llama la atención que Energía 
haya disminuido un 52% su participa-
ción en número de proyectos ingresa-
dos al Sistema de Evaluación de Im-
pacto Ambiental (Seia) en el mismo 
ejercicio interanual, mientras que 
Minería creció en un 100%, mien-
tras que el sector Inmobiliario, se 
mantuvo con 19 iniciativas en los 
dos últimos dos años. Claro que acá 
hay que entender que sólo algunas 
iniciativas de este sector están obli-
gadas a someterse al Seia, por lo que 
esta cifra no es muy representativa.  

Y en la sumatoria total de proyec-
tos ingresados para su visación am-
biental, en 2017 ingresaron 110 ini-
ciativas, versus las 82 de 2016, lo que 
implica un aumento de 34%. 
  
Desarrollar el potencial 

“Siempre hemos considerado 
que la Región del Bío Bío es una 
zona con un amplio potencial para 

Hay que entender que son cifras generales que no especifican en qué estado se encuentran las 
iniciativas, aún así, constituyen un indicador de cómo se va desarrollando la economía local.

Centro de Estudios de Corbiobio, 
Ariel Yévenes, estimó que este mayor 
dinamismo aún se aprecia bastante 
inicial respecto de lo necesario para 
que en la Región. “Es necesario que 
se propicie un proceso de inversión 
más decidido, que ayude a, a lo me-
nos, hacer converger las tasas de cre-
cimiento regional respecto de las 
medias nacionales, en una tenden-
cia de mediano y largo plazo, aten-
diendo a que ya durante más de dos 
década la Región presenta tasas de 
crecimiento inferiores a los ritmos de 
crecimiento del promedio país”. 
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Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

PROYECTOS INGRESADOS A EVALUACIÓN AMBIENTAL DESDE EL AÑO 2011 A LA FECHA

FUENTE: SEA DIARIO CONCEPCIÓN

el desarrollo de proyectos que gene-
ren crecimiento económico, pues 
tiene una serie de atributos y recur-
sos que la hacen interesante para 
los inversionistas”, sostuvo el ge-
rente general de Cpcc, Ronald Ruf. 

Ruf agregó otra fuente: el catastro 
de la Corporación de Bienes de Ca-
pital, y su informe de aquellos pro-
yectos con cronograma definido, el 
que ubica a Bío Bío como la tercera 
región con mayor cantidad de pro-
yectos, por un monto que bordea 
los 3 mil millones de dólares; siendo 
superados eso sí por las regiones 
Metropolitana y Antofagasta, cuyas 
inversiones superan los 10 mil millo-
nes cada uno. 

“A nuestro juicio, los desafíos están 
orientados a aumentar el monto de 
inversión en la zona. Es necesario 
que se desarrollen proyectos que ge-
neren mayor cantidad de empleos, 
como Mapa (Arauco).” 

En tanto, para la académica del 
Programa Advance de la Facultad 
de Economía y Negocios de la USS, 
Marcela Cabezas, estos datos mues-
tran que las expectativas de los inver-
sionistas están mejorando, eviden-
ciando una recuperación del ciclo 
económico para los próximos años. 
“Interesante es analizar el alza de 
proyectos del sector minería (de 9 a 
18), en su mayoría corresponden a 
ampliaciones de canteras de áridos, 
lo cual es una señal de reactivación 
de proyectos de infraestructura”. 

No obstante, el economista del 

18
proyectos del sector Minería ingresaron 
en 2017, esto es +100% respecto de 
2016. Principalmente, áridos para 
infraestructura.  

-52%
el sector Energía disminuyó su cantidad 
de proyectos: baja de 21 en 2016 a sólo 
10 iniciativas en 2017.

EL SECTOR ENERGÍA se 
estabiliza después de un 2016 
muy dinámico. Disminuye un 

52% el número de proyectos. 





Sociales

16 Diario Concepción Domingo 7 de enero de 2018

El escritor nacional Pablo Simonetti 
fue el encargado de inaugurar la 
Escuela de Verano de la Universi-
dad de Concepción, la conferen-
cia, realizada en la Pinacoteca, se 
denominó: “Literatura y visuali-
dad: la importancia de las imáge-
nes”. Más detalles del programa 
de actividades en: http://exten-
sion.udec.cl/escuelasudec/es-
cuela-de-verano-2018/

SERGIO 
LAVANCHY, 

Andrea Muñoz, 
José VIdart, 

María Soledad 
González y Jorge 

Rojas.

DEBORA ALVARADO y Catalina Angulo.

QUETI 
MOLINA y 
Claudia Rivera.

MAURICIO PEÑA e Italo Foppiano.

ANA MARÍA 
SILVA, Mireya 
Parischewsky, 

María Inés Silva 
y Sandra 

Santander.

LILIAN 
QUEZADA, 
María 
Soledad 
González, 
María Edith 
Larenas y 
María 
Teresa 
Villagra.

JOSÉ BIDART, 
Alejandro 
Bancalari y 
Edson Faúndez.

PABLO SIMONETTI, 
María Soledad González, 

Sergio Lavanchy y José 
Pedro Godoy.

JUAN VILLANUEVA y Gilda Sepúlveda.

CECILLIA PÉREZ,  Jorge Rojas y Ximena Cortes.

JUAN 
CARLOS 
ARAYA y 

Luis 
Alarcón.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Pablo Simonetti inauguró Escuela 
de Verano UdeC
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Corporación Educacional 
Masónica de Concepción 
premió a ex alumnos 
destacados en PSU 

La Corporación Educacional Masónica de Concepción, sostenedora de los 
Colegios Concepción, reconoció el esfuerzo de un grupo de ex alumnos que 
alcanzaron destacados puntajes en la Prueba de Selección Universitaria 
(PSU), instancia en la cual compartieron con miembros del directorio, la 
gerencia y rectores. La actividad se desarrolló el  5 de enero, oportunidad 
donde los jóvenes, en compañía de sus padres y familiares, fueron felici-
tados por el trabajo realizado, que se coronó con puntajes de excelencia. 
Las siguientes imágenes corresponden a dicha ceremonia.

JOSÉ VILCHE, 
Fernanda Gómez, 

Cristina Rosas y 
Maximiliano 

Díaz.

PAHOLA URRUTIA, Cristina Rojas, Roberto Mora, Antonio Morel y Marcela Torres.

VICTOR VIVEROS RECTOR, Ana Cáceres, Patricio Madrid y 
Claudio Madrid.

Durango en 
Puerto Marina

Una de las alternativas de entre-
tención que ofrece Puerto Marina 
es Durango, reconocido Pub-Res-
taurante. Es un espacio que ofrece 
además espacio de baile y activida-
des especiales los fines de semana.

DENIS HIDALGO, 
Paola Rubio y Roberto 
Rodríguez. EDUARDO COLVIN, Sergio López, Antonio Germany y Marcelo Lalanne.

ROLANDO y Benjamín Fuica, Paola Jara y Renato Cano.
FELIPE NORAMBUENA, Marta Cáceres y Felipe 
Altamirano.

FRANCISCA RODRÍGUEZ, Pilar Jiménez, Carola Pantoja y María 
Victoria Zehnder.

VLADIMIR RAMIREZ, Giovanni Perez, Dina Sanhueza y 
Mauricio Perez.EDUARDO MOSSO,  Nicolás Iubini y Viviana Salazar.

XIMENA CASTRO, Constanza Ayala, Karen Burgos, Francisca Parra y Victor 
Schuffeneger.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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Mañana 
 

10:00 a 13:30 horas 
Taller de plástica “Objetos 

luz”. Sala 8, Departamento de 
Artes UdeC. Con inscripción 

previa. 
 

10:00 horas 
IV Feria de Editoriales Uni-
versitarias. Pasillo Facultad 
de Ciencias Físicas. Entrada 

liberada. 
 

10:00 horas 
Inicio de la actividad  

“Murales en el Campus”. Foro 
UdeC y alrededores. Entrada 

liberada. 
 

10:30 a 12:30 horas 
Taller temático “Cómo hacer 
películas en casa”. Sala David 
Stitchkin, Barros Arana 631. 

Entrada liberada. 
 

10:30 a 12:30 horas 
Taller de plástica “Mosaico de 

a dos”. Taller Pinacoteca 
UdeC. Con inscripción previa. 

 
11:00 a 13:00 horas 

Taller de plástica “Creación 
de cuentos de niños para 

niños con el teatrillo “El orá-
culo del dragón”. Patio talleres 

Pinacoteca UdeC. Con ins-
cripción previa. 

 
12:00 horas 

Inauguración del mural 
“Temporis Aeternis”, del 

artista regional Sebastián 
Burgos. Uno de los objetivos 

de esta obra, la cual se le 
encargó especialmente, era 

representar el trabajo especí-
fico que se realiza en el 

departamento. de Anatomía 
de la UdeC. Edificio de Ana-

tomía, perteneciente al 
Departamento de Patología 

de la casa de estudios.  
 
  

Destacado 
Concepción en 

100 Palabras 
20 horas

Este miércoles se llevará a 
cabo la premiación de la 

nueva edición de la iniciativa 
literaria, en el Foro. Estará 
como invitado el cantante 

Pedropiedra. 

Agenda  
de hoy

“Me interesa que el espectador 
sea un personaje más de la obra”

NORTON MAZA

Ni revolucionario ni rup-
turista. Norton Maza se de-
fine en el sentido concep-
tual simplemente como un 
“artista que utiliza los len-
guajes de la realidad. De ahí 
voy instaurando temas y 
todo lo demás”.  

La reconocida figura del 
arte contemporáneo nacio-
nal fue el invitado de honor 
del ciclo Activa tu Presente 
con Memoria, iniciativa que 
se desarrolla por segundo 

La destacada figura del arte contemporáneo fue el invitado de honor del ciclo 
Activa tu Presente con Memoria. Oportunidad en que habló sobre parte de su 
trayectoria y de su vida artística, la cual ha traspasado las fronteras nacionales. 

año consecutivo en el mar-
co de la Escuela de Verano 
UdeC. Allí, Maza se refirió a 
sus obras, presentó un libro 
con un compendio de ellas y 
hablo sobre “Arte, comuni-
dad y globalización”. 

“Esta es la primera vez 
que llego a Concepción, no 
me habían invitado ni si-
quiera como turista (risas). 
Siempre es importante pre-
sentar lo que uno hace y aso-
ciarlo un poco con la vida, 
de los vínculos de ese tra-
bajo con mis vivencias per-

sonales, lo que en muchos 
casos está ligado a lo que ha 
pasado en Chile o lo que 
acontece a nivel global .  
Realmente es estimulante el 
poder realizar algunas pre-
sentaciones y compartir las 
experiencias locales, dialo-
gar es sumamente construc-
tivo”, comentó el artista. 

El oriundo de Lautaro, re-
gión de la Araucanía, se vale 
de las diversas posibilida-
des que ofrecen las artes vi-
suales, abordando sus in-
quietudes desde la fotogra-

fía, pasando por la escultura 
hasta las instalaciones. 

“Nunca he tenido una defi-
nición en particular, muchos 
reconocen mi trabajo por el 
lado escultórico y de las ins-
talaciones, pero apunto más 
allá, ya que también profun-
dizo en la acuarela y un sin-
fín de soportes para hablar de 
temas de mi interés. Enton-
ces, no me enfoco en nada 
en particular, un artista vi-
sual en términos generales, 
de cómo voy desarrollando 
los temas en función con 

cada técnica, cada técnica 
me permite desarrollar una 
idea de forma distinta”, ex-
presó Maza. 

Con una larga trayectoria 
y múltiples exposiciones -
”Geografía del olvido”, “El 
rapto”, “Deep Impact”. “Del 
paisaje y sus reinos”, por 
nombrar algunas- se le hace 
difícil el elegir una como su 
favorita o clasificarlas de 
acuerdo a lo complejo de su 
ejecución.  

“En general, son piezas 
que generan un golpe, una 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

 FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

MAZA ESTARÁ en la 
próxima Zona Maco, del 7 
al 11 de febrero en 
México. Allí, realizará una 
romería de venta de 
armas hechas de madera 
y cartón, muy en su estilo 
y línea de trabajo.
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especie de garrotazo en que 
luego vienen los contenidos. 
Cada obra tiene su particu-
laridad y su desafío, su im-
pronta propia. Son muchas 
obras que hablan de distin-
tas maneras y que tienen 
ciertos espectadores, pero 
no tengo una obra en parti-
cular como favorita o espe-
cial. En realidad, la propues-
ta general es la que cautiva”, 
apuntó el artista. 

A lo que completó que 
“siempre tomo elementos, 
incluso de la historia del 
arte, hago citas o escenogra-
fía recreando, por ejemplo, 
elementos del barroco. No 
estoy creando una tenden-
cia, sólo hago mi trabajo”. 

 
Integrar y dialogar 

El humor negro y lo lúdico 
son elementos repetitivos y 
recurrentes en la obra de 
Maza, utilización que va   en 
pos de integrar y hacer cer-
cano su trabajo con los es-
pectadores.  

“Soy una especie de adulto 
niño, que juega con el drama 
de los ancianos (risas). En 
mi caso, me interesa mucho 
lo didáctico para transmitir 
un mensaje, y también está 
presente el humor. Este hu-
mor dentro de algunas 
obras, que es en evidencia 
sarcástico, permite acercar 
el espectador a la obra, ha-
cerlo partícipe. Me interesa 
que el espectador sea un 
personaje más de la obra, 
integrarlo. Es importante el 
diálogo con quien ve mi tra-
bajo y que sea algo transver-
sal, es decir, no es una obra 
que hago para un determi-
nado público o espectadores 
especializados del mundo 
del arte. Sería una ‘lata’ terri-
ble, lo hago porque lo dis-
fruto y lo comparto, y ahí se 
generan diálogos”, confesó.  

En ese sentido, agregó 
además que “igual de intere-
sante es generar diferencias, 
por ejemplo, cuando hice ‘El 
paisaje y sus reinos’, donde 
aparece Cristo. Hubo gente 
que visitó la muestra y que 
era muy católica, pero lle-
gamos a un punto de con-
versación muy rico, pues se 
logró ir hasta el tema de fon-
do, que no era la fe sino la es-
tructura en torno a aquello”. 

Más allá de este debut en 
tono de diálogo en la capital 
regional,  el artista contem-
poráneo reconoce que para 
él sería interesante llegar 
con una de sus propuestas a 
algún espacio de la zona, 
aunque aseguró que “sería 
aún más interesante que la 
obra se geste allí y no que sea 
un residuo de lo que pasa en 
Santiago, como artistas que 
hacen una exposición gran-
de en la capital y luego van 
a regiones con sólo algunos 
fragmentos. Es como hacer 
una especie de residencia, 
eso sería lo ideal y también 
aporta a la descentraliza-
ción de la cultura, algo de lo 
que tanto se habla hoy en 
día”. 

Sinfónica UdeC entregó un repertorio donde la 
música y lo visual fue protagonista en el Foro

FOTO: NICOLAS MARTINEZ R.

Como siempre, en el pro-
grama de cada Escuela de 
Verano, en lo que se refiere 
a espectáculos masivos, lo 
que ofrece Corcudec y la 
Orquesta Sinfónica UdeC 
tienen un rol central. Y en 
esta oportunidad no será 
la excepción, ya que la 
agrupación realizará varias 
presentaciones en el Foro 
de la casa de estudios. La 
primera de ellas tuvo lugar 
la noche del viernes, donde 
cerca de siete mil personas 
disfrutaron de un variado 
concierto abierto a toda la 
comunidad.  

Bajo la dirección musi-
cal del maestro chileno Ro-
dolfo Fischer, la agrupación 
musical ofreció un reper-
torio que comenzó con la 
interpretación la “Danza 
macabra”, del compositor 
francés Camille Saint-
Saëns. Un poema sinfónico 
inspirado en una obra del 
poeta Henri Cazalis, y que 
describe a la muerte to-
cando el violín para llamar 
a los muertos, quienes bai-
lan hasta el amanecer. 

Posteriormente, y si-
guiendo la línea temática 
de esta Escuela de Verano, 
que lleva por título “Artes 
visuales: despliegue & en-
cuentro”, el maestro Fis-
cher, a través de imágenes, 
introdujo al público al 
mundo del compositor 
ruso Modest Musorgsky. 

Así, el director fue expli-
cando uno a uno los “Cua-
dros de una exposición”, la 
reconocida suite de piezas 
musicales inspiradas en 
pinturas y dibujos inclui-
dos en una gran exposición 
póstuma del artista y ar-
quitecto Víktor Hartmann, 
quien falleció en 1873.  

Finalmente, y tras la inte-
resante y educativa infor-
mación entregada por la 
batuta de la Sinfónica, se 
interpretó el esperado “Bo-
lero”, del compositor fran-
cés Maurice Ravel, que hizo 
que el público ovacionara 
de pie y por largos minutos 
a la Orquesta Sinfónica, ce-
rrando así una mágica jor-
nada musical.  

 
Violeta y boleros 
Luego de esta presenta-

ción, la Orquesta UdeC 
volverá a ser protagonista 
de esta tradicional cita es-
tival el jueves 11 de enero. 
Ese día, desde las 21.30 ho-
ras, se desarrollará el es-
pectáculo Violeta Parra 
Sinfónico. 

Este montaje creado el 
año 2007 por la Corcudec, 
institución pionera en en-
samblar el lenguaje popular 
de esta cantautora con el 
lenguaje sinfónico. En ese 
entonces, tuvo presentacio-
nes en el Teatro UdeC, en la 
Plaza Independencia, en el 
mismo Foro y en la Esta-
ción Mapocho de Santiago, 

xxx xxx xxx xxx xxx 
xxx

y posteriormente fue repli-
cado por otras instituciones 
a lo largo del país e incluso en 
el extranjero. 

En esta ocasión, junto a la 
Orquesta Sinfónica estarán 
las cantantes Valeria Gutié-
rrez y Lucía Chacón, todo 
bajo la dirección de Pablo 
Carrasco. Además de su pre-
sentación en el Foro, tam-
bién estará el miércoles 10, a 
las 20 horas, en el Teatro de 
Chillán (con retiro de invita-
ciones en boletería) y el vier-
nes 12, en el mismo horario, 
en la Plaza Ciudadana de San 
Rosendo. 

Y para cerrar su participa-
ción en la Escuela de Verano 
2018, la Sinfónica UdeC pre-
sentará el espectáculo Bole-
ros Inolvidables. También 
con la dirección de Pablo Ca-
rrasco, y en compañía del 
grupo La Flor del Recuerdo, 
ofrecerá un repertorio de clá-
sicos de este reconocido es-
tilo musical. La cita está pro-
gramada para el jueves 18 de 
enero, también desde las 
21.30 horas, en el Foro de la 
casa de estudios. 

Sus próximas 
presentaciones

El jueves, desde las 
21.30 horas en el Foro, 
la Orquesta estará con 
Violeta Parra Sinfónico.

El 18 de enero, en el 
mismo horario y lugar, 
será el turno de 
Boleros Inolvidables. 
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El taquillazo 
chileno del verano:  
No estoy loca

CRÍTICA DE CINE

Ya, si tal vez pude haber sido muy 
duro con Sin filtro. A varias mujeres 
amantes del cine que conozco les 
gustó. Reconozco que tiene varios 
chistes que funcionan, y actuacio-
nes comprometidas de Paz Bascu-
ñán, así también como de Carolina 
Paulsen y Antonia Zegers. Le con-
cedo que funciona bastante bien 
por su espíritu alegre y algunas 
acertadas observaciones de la ex-
periencia femenina. 

A su vez, No estoy loca confirma 
que el director Nicolás López traba-
ja sólo con amigos, para rodar bien 
sus películas, sintiéndose como en 
familia. No lo culpo. Es más, veo en 
eso una señal de que en él hay un 
buen director, hasta (que me parta 
un rayo) un autor. Y pensé que eso 
al fin le habría permitido hacer un 
trabajo que me dejara satisfecho 
como espectador. Sin filtro fue un 
indiscutido paso adelante, después 
de todo. 

 
La loca de la película 

Carolina (Paz Bascuñán) es una 
periodista exitosa pero frustrada por 
una vida monótona y entregada a los 
demás, postergándose a sí misma. 
¿Suena parecido a Sin filtro? Pues lo 
es; hasta que su marido decide dejar-
la por su mejor amiga, el mismo día 
que su médico le confirma que es in-
fértil. La pobre Carolina no logra ver 
una salida al desastre que es ahora 
su vida, sumergiéndose en el alco-
hol. Toca fondo cuando luego de un 
intento de suicidio, es internada en 
la Clínica Psiquiátrica Edén, de 
donde no saldrá hasta que deje de 
ser un peligro para sí misma y los 
demás, pese a que ella afirma que 
no está loca. Hilaridad y terapia so-
brevienen. 

Tratándose de López, No estoy 
loca posee varias escenas cómicas, 
algunas de un humor grosero y ado-
lescente, y efectivas en su mayoría. 
Ahora bien, en general, la risa no 
suele ser explosiva, como uno espe-
raría de él. Es más una risa tímida, 
porque emerge del reconocimiento 
de los personajes en el mundo real. 
Resulta una comedia a menudo in-
cómoda de ver. 

Consideremos la escena de la re-
velación de la infidelidad del marido 
de Carolina. Toma lugar en un res-
taurante glamuroso, y la dinámica de 
la escena es bien predecible una vez 
que los personajes empiezan a ha-
blar. Sin embargo, el diálogo 
descubre más verdades, os-
cilando entre lo trágico y lo 
gracioso. Es aquí cuando me 
di cuenta de que el filme se in-
clinaba más por el drama, y 
me sorprendí por el sano equi-
librio entre los temas pesados 
y el humor. 

López demuestra habilida-
des para escribir más pulidas 
que antes, y maneja la crisis de 
Carolina, partiendo desde una 
desagradable fiesta de cum-
pleaños hasta el intento de sui-
cidio, con gusto y tacto. 

Si bien las escenas que prece-
den al psiquiátrico contienen 
un par de diálogos de segunda 
mano (extraídos de comedias 
románticas de hace casi 20 años) 
y el filme se siente como el hijo 
de Inocencia interrumpida (1999) 
y 28 días (2000), éste posee, asi-
mismo, actuaciones sólidas por 
parte del elenco femenino, y es su-
ficiente para darle credibilidad al 
relato. 

Paz Bascuñán está mejor que 

Nicolás López nos ofrece su mejor película hasta la 
fecha. Protagonizada por su musa, Paz Bascuñán, No 
estoy loca es un entretenimiento agridulce, efectivo, e 
inusual para su director.

en Sin filtro, ya que López le entrega 
un personaje con un arco más cla-

ro y con capas en su com-
portamiento. Gabriela Her-
nández interpreta a su ma-
dre, un compendio de los 
rasgos caricaturescos de 
las señoras de clase alta. 
Pero el director le da diá-
logos que, aunque estén 
estructurados como chis-
tes, son las cosas que una 
madre como ella le diría 
a su hija; tal vez no en un 
psiquiátrico, pero sí en 
la cotidianeidad. Cre-
emos en esta relación 
madre-hija. 

 
Todos están locos 

Cuando Carolina in-
gresa a la clínica, uno se 
pregunta, al igual que 
ella, si quizá todos a su 
alrededor están locos, 
incluyendo los cuer-
dos. Allí conoce a una 
variedad de pacien-
tes, como una mujer 
bipolar (una conmo-
vedora Antonia Ze-
gers), una chica bor-

derline ( Josefina Cisternas), y una 

mujer que tiene una fijación con 
oler axilas (Alison Mandel). Al prin-
cipio, estos personajes emergen 
como simples caricaturas, y temí 
que la película no rescatara la hu-
manidad detrás de sus comporta-
mientos patológicos. Pero sí lo hace. 

Carolina logra establecer víncu-
los de amistad con estas mujeres y 
comparten todo tipo de emocio-
nes, desde lo más alegre a lo más 
perturbador. Debido a que las pa-
cientes están <<locas>> como Caro-
lina, los comportamientos desple-
gados siempre están al borde de 
volverse un peligro para la protago-
nista, capturando la vulnerabilidad 
de cualquier persona internada en 
un psiquiátrico. No estoy loca se be-
neficia de esta dosis de realismo 
como, creo, ninguna otra película 
de López, convirtiéndose, además, 
en su trabajo más empático. Estas 
personas son graciosas, pero de 
una manera digna, no a costa de la 
enfermedad. 

Asimismo, los intercambios en-
tre Carolina y el psiquiatra a cargo 
de su caso, interpretado por un ca-
rismático Luis Pablo Román, son 
del todo creíbles, pues son las con-
versaciones de un terapeuta y su 
paciente en la vida real. Ahora bien, 

las escenas suelen ser algo claus-
trofóbicas y reiterativas; mas si Ca-
rolina está internada, no puede 
hacer muchas cosas, por lo que 
esto no es, necesariamente, un 
problema. Y puede que la historia 
se ponga a menudo empalagosa; 
pero eso es lo que el guionista/di-
rector sabe hacer. 

Si No estoy loca hubiera sido más 
oscura, o incluso más cínica, po-
dría haber sido más profunda y re-
levante. En su lugar, es un entrete-
nimiento agridulce e inusual para su 
director. Y aún así tiene cosas que 
decir sobre las relaciones adultas, 
que podemos saberlas de antemano, 
pero son cosas que emergen en un 
proceso terapéutico que, en la pan-
talla, es lógico, nos afecta, y al final 
nos hace sentir muy bien. 

 
Los problemas 

La iluminación es excesiva. En 
varios momentos, vemos bloques 
de luz intensa impactar el rostro de 
Bascuñán, de tal manera que el 
tono de su piel se pierde y, con ello, 
su expresividad. Y lo peor de todo 
es que, por lo menos, en dos planos 
vi la sombra del micrófono de caña 
sobre la cara de la actriz. Eso no 
puede pasar nunca. (Si ves No estoy 
loca en una pantalla extragigante, 
los problemas técnicos serán más 
evidentes.) 

Por su parte, el intento de suici-
dio no está bien fotografiado, ya 
que Bascuñán pareciera flotar en el 
aire; tenemos que ver si está en un 
balcón amplio o en un techo, para 
saber qué es lo que está en juego. 

La moda es mejor, más deseable, 
que en Sin filtro. Pero cuando Alla-
mand sale con una polera de Ni una 
menos, o cuando las canciones en 
las sesiones de baile terapéutico 
son súper optimistas, o cuando no-
tas que abunda el product place-
ment… En fin, el enfoque en-tu-cara 
no funciona. Yo le pediría a López 
que trabajara más la sutileza. 

El montaje pudo haber sido un 
poco más fluido. Individualmente, 
las escenas poseen un buen ritmo, 
aun cuando la cámara tienda a de-
jar a personajes o elementos con-
textuales fuera. Mas la película pa-
reciera no tener una cadencia uni-
taria, pese al desarrollo orgánico de 
los personajes. Es necesario adver-
tir los problemas del filme, porque 
son errores ingenuos que López ya 
debería haber superado, y que nos 
distraen de la que es, no obstante, 
su mejor y más emocional película 
a la fecha. 

 
Estreno estratégico 

El estreno de No estoy loca en 
verano no es arbitrario. El propó-
sito de la productora Sobras, fun-
dada por López, es establecer el ta-
quillazo nacional veraniego, con-
firmando lo que ya sugería en mi 
crítica de Sin filtro: <<Quizá el es-
treno de Sin filtro en enero, tenga 
que ver con la posible pretensión 
de empezar a lanzar películas co-
merciales chilenas en verano, 
como se acostumbra en, ejem, 
EE.UU. De ser así, apoyo la inicia-
tiva, ya que Chile necesita una in-
dustria cinematográfica. La gente 
del espectáculo nacional suele ha-
blar de la “industria”, un término 
que queda en el aire. ¿De qué in-
dustria me hablan? Tal vez de la te-
levisión. Pero no del cine.>> 

Cómo me encanta tener la razón.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Esteban Andaur 
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“Es una decisión que no está bien pensada, 
no veo qué razones puede tener el IND para ce-
sar a Gualberto que es uno de los buenos téc-
nicos que hay en Chile”. Con esas palabras 
reaccionó a la noticia el presidente de la Fede-
ración Chilena de Canotaje, Christian Moya, 

quien entregó todo su respaldo al cubano. 
“Tiene el apoyo irrestricto de esta federación. 

Si necesita cartas de respaldo, todo. Estamos 
disponibles para hacer la gestión, el reclamo 
respectivo solicitando al IND que repare lo 
que consideramos un error”, cerró.

Federación entrega su apoyo a Gualberto Mesa 
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Ostenta varios de los mejores nú-
meros a nivel chileno; la mayoría de 
sus dirigidos han vestido la camiseta 
de la selección en las dos últimas 
temporadas, con podios internacio-
nales incluidos, y tiene la mejor can-
tera de la disciplina en el país. Por eso 
también fue evaluado con nota 6.5 (de 
un máximo de 7.0) por la autoridades 
deportivas de la Región.  

A ojos de cualquier entendido, mé-
ritos suficientes para que un entrena-
dor se mantenga en su cargo; no así 
para la dirección central del Instituto 
Nacional de Deportes (IND), que, en 
una incomprensible medida, no reno-
vó el contrato al técnico del Centro de 
Entrenamiento Regional (CER) de 
canotaje, Gualberto Mesa. 

La noticia fue confirmada por el 
propio profesional cubano, quien se 
mostró perplejo ante una decisión 
que calificó de injustificable. “Mis re-
sultados hablan por sí solos. En 2017 
obtuvimos cuatro medallas de oro 
en el Panamericano específico, dos 
platas y un bronce; dos finales mun-
diales; cuatro oros,  ocho platas y tres 
bronces sudamericanos más dos oros 
en categoría cadetes; tercer lugar por 
equipos en el Nacional de Velocidad, 
y el 100% de mis atletas fueron selec-
cionados nacionales. Es decir, técni-
camente no hay justificación para 
dejarme fuera”, comienza diciendo. 

“No he sido despedido de manera 
oficial, pero mi contrato no fue reno-

concebible”, asevera Flores, quien ad-
virtió que los canoístas sampedrinos 
están en pie de guerra.  

“Si de aquí al martes no tenemos  
respuesta, los chicos irán todos a pro-
testar a las afueras del IND. Y eso será 
sólo el comienzo”, sentenció. 

 
 Sin respuestas 

Fuentes regionales del IND recono-
cieron  que es una decisión exclusiva 
del nivel central y que se apeló dos ve-
ces, dada la alta calificación del téc-
nico en el CER y su estatus como uno 
de los mejores especialistas en Chile. 
Sin embargo, la única respuesta ha-
bría sido que “venció su contrato”.   

Contactado por Diario Concep-
ción, Cristián Escalante, analista del 
Departamento de Alto Rendimiento 
del IND y quien firmó el correo infor-
mando la salida de Gualberto Mesa, 
declinó referirse al asunto, entregan-
do la vocería a Jacqueline Andalaft, 
jefa de la unidad.  Este medio trató in-
fructuosamente de contactarla.
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ción se niegan a aceptar y ya tomaron 
acciones. “Nos reunimos con la direc-
ción regional del IND y dijeron que so-
licitaron a Santiago que se deje sin 
efecto la medida. Lo más llamativo es 
que dos veces se pidió que se funda-
mentara la determinación y no hubo 
respuesta. Por eso  enviamos una 
carta a las personas encargadas, mos-
trando nuestra disconformidad con 
la forma y fondo; esperamos una res-
puesta de aquí al martes”, sostiene. 

Y agrega, “aún no asimilamos el 
tema, porque si se va Gualberto per-
demos todo, partimos de cero. Aquí 
hay técnicos, pero que son de escue-
las formativas, están recién empe-
zando. Y resulta que tenemos depor-
tistas de 14 a 16 años que están emer-
giendo y él es  quien tiene la expertiz 
para guiarlos. Soy muy objetiva al 
asegurar que mejor entrenador que 
Gualberto no encontraremos, ya que 
reúne todos los requisitos profesiona-
les y humanos. Él  trajo a la finalista 
mundial, Rosana Caicedo y ‘calladito’ 
le pagaba las cuotas del club. Cuando 
nos enteramos, la becamos, pero ya 
estaba encaminada y miren ahora 
dónde llegó. Por eso digo que es in-

vado, lo cual indica que me están de-
jando fuera del programa sin justifi-
cación ya que el rendimiento de 2017 
fue fantástico, lo mismo en 2016. Pero 
en Santiago decidieron otra cosa. Y 
parece que no tienen pensado lla-
mar a concurso, con lo que estarían 
sacando a uno de los polos más im-
portantes del país, en una especiali-
dad que para este 2018 se proyecta-
ba con un panamericano, el clasifica-
torio para los Juegos Olímpicos y un 
selectivo para los Odesur, ahora en 
mayo. Junto a eso, con el Mundial Ju-
venil, que es donde estamos muy 
fuerte y son las categorías que invo-
lucran directamente al CER”, añade. 

 
Pérdida irreparable 

Más que extrañados, desconcer-
tados están en la Asociación Regional 
de Canotaje, cuya presidenta, Tania 
Flores, demanda una explicación. “No 
hay fundamento para esta  orden que 
viene desde el IND de Santiago, por-
que lo que más ha traído Gualberto 
a Bío Bío y Chile son medallas, sus de-
portistas son destacados y con una 
formación integral”, dice. 

 Según la dirigenta, como asocia-

GUALBERTO MESA QUEDÓ FUERA DEL CENTRO DE ENTRENAMIENTO REGIONAL

Salida de insigne DT local pone en 
estado de alerta a canotaje chileno  

Pese a encabezar el polo de desarrollo más exitoso del país, el IND central no 
renovó contrato del técnico cubano. Mientras el presidente de la federación 
pide explicaciones, canoístas anuncian protesta para este martes. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Se supone que lo que define a 
un entrenador en el cargo, es el 
rendimiento y el mío fue muy 
bueno. No entiendo nada”.  

Gualberto Mesa, desvinculado técnico del CER 
de canotaje del Bío Bío.
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CAMPANIL REGRESÓ A LAS PRÁCTICAS PENSANDO EN 2018

Figueroa volvió a  
su casa y ahora 
esperan a Pineda 
UdeC inició sus trabajos de preparación con el esperado 
retorno del volante nacional. Además, se oficializó el 
interés por el goleador ex Santiago Wanderers. 

Después de 12 exitosos años en 
Chile y también en el extranjero, 
Luis Pedro Figueroa retornó a la 
institución que lo lanzó a la fama. 
El volante por derecha es uno de 
los dos refuerzos confirmados de 
la Universidad de Concepción para 
este 2018 año cargado de desafíos, 
y ayer compartió por primera vez 
con sus compañeros en el arran-
que de la pretemporada de los au-
ricielos.  

“Estoy muy feliz. Sinceramente, 
es emocionante el hecho volver y 
encontrar todo distinto. Pese a que 
siempre se preocuparon de que 
cada jugador se desenvolviera de 
la mejor forma, antes existían 
otras condiciones en el club. Eso 
significa que el equipo ha crecido 
harto en estos años que estuve 
afuera”, fueron las primeras im-
presiones del jugador que debutó 
con el Campanil en 2002 y que, un 
año después, participó de uno de 
los planteles más recordados del 
fútbol chileno con bisoñas prome-
sas y que ahora son figuras en sus 
respectivos elencos, como Jorge 
Valdivia y Jean Beausejour. 

Respecto a los motivos que lo 
llevaron a elegir a la UdeC como 
opción para continuar su carrera, 
el carrilero reveló que “yo siempre 
le doy oportunidades que Dios per-
mite en mi vida y esta es una más. 
Lamentablemente, tengo a mi 
mamá enferma también y eso me 
motivó a estar más cerca. Es una 
decisión donde se juntaron mu-
chas cosas, pero que motivan mu-
cho. Tengo un año de contrato para 
seguir entregando lo mejor en el 
fútbol e intentar aportar a lo que 
realiza este grupo”. 

 
Vasco no intimida 

Universidad de Concepción ten-
drá su primer escollo del año por 
Copa Libertadores y ante un rival 
de temer: Vasco da Gama. No obs-
tante, Figueroa puso la cuota de 
tranquilidad y afirmó que harán 
todo lo posible para salir airosos de 
ante los brasileños y sorprender al 
continente el 31 de enero de local 
y el 7 de febrero como forasteros. 

“Es cierto que es difícil enfrentar 
a equipos brasileños, pero el fút-
bol ha cambiado muchísimo en es-
tos años. Ahora tenemos videos 
para hacer análisis de las caracte-
rísticas de los rivales y también te-
nemos la posibilidad de ver mu-
chos partidos. Eso es un plus a la 
hora de afrontar este encuentro. 

Además, a pesar que entendemos 
que enfrentaremos a un equipo 
muy fuerte, nosotros no nos que-
daremos atrás y trataremos de ju-
gar un buen partido para  hacer 
una buena llave y clasificar a la si-
guiente ronda”. 

Para cumplir con el objetivo 
mencionado, el cuerpo técnico del 
cuadro penquista le planteó a la 
directiva la posibilidad de viajar a 
Argentina para disputar partidos 
de preparación frente a elencos ex-
tranjeros y sumar roce internacio-
nal. ¿La razón? El “Gigante da Co-
lina” llegará con cierta ventaja a su  
debut con los estudiantiles, pues 
este mes tiene agendado tres due-
los oficiales por el campeonato ca-
rioca. 

“Esta es una muy buena idea que 
le propusimos a la institución y 
que se oficializará este lunes o 
martes. Estamos a la espera de que 
la gente indicada nos diga cuándo 
se puede realizar y cuánto es el 
presupuesto. Esperamos que se 
apruebe, ya que lo ideal es jugar, 
por lo menos, tres partidos amis-
tosos internacionales antes de ju-
gar ante Vasco”, confesó el entrena-
dor Francisco Bozán.  

 
Quieren los goles de Pineda 

Tras los arribos de Luis Pedro Fi-
gueroa y Juan Pablo Abarzúa, los 

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

trador indicó que, “los jugadores 
tuvieron seis días de descanso, 
pero igual recibieron un plan es-
pecífico para cada uno. Afortu-
nadamente, al hacer pruebas físi-
cas vimos que cumplieron con lo 
solicitado y que la calidad física 
no decayó en este tiempo. Al con-
trario, los vimos de muy buena 
forma, así que creo que la posibi-
lidad de compartir con sus familias 
y tener distracciones los ayudó a 
reanimarse para enfrentarse a lo 
que viene”. 

Por su parte, el capitán del quin-
tento estudiantil, Mauricio Cis-
ternas, contó parte del trabajo 
realizado durante estos días para 
afrontar los escollos ante los val-
divianos y osorninos. “Hicimos 
un scouting individual de juga-
dores de Las Ánimas y Osorno, 
ya que aunque llevemos varios 
años jugando y conozcamos a 
quienes nos enfrentaremos, el en-
trenador se preocupó de compar-
tir aspectos puntuales y tips de los 
rivales (...) Nosotros estamos en-
focados en sacar adelante estos 
duelos fuera de casa y, posterior-
mente, asegurar los puntos en la 
Casa del Deporte ante rivales di-
rectos como Universidad Católi-
ca y Puente Alto. Para eso estamos 
muy concentrados y esperando”.  

 
La importancia de sumar fuera 
      Los triunfos en el sur de nues-
tro país son trascendentales en 
esta parte del torneo, ya que sólo 
restan seis fechas para el epílogo 
de la fase regular de la LNB y 
mantener un buen nivel, es la 
única forma de asegurar un buen 
lugar en la siguiente fase.  
   “Si conseguimos triunfos en es-
tos dos duelos de visita y logra-
mos consolidar nuestro trabajo 
de local, podremos concretar 
nuestro gran objetivo que es que-
dar entre los dos primeros de la 
tabla para afrontar sin problemas 
la siguiente fase”, agregó Madrid.                           

Quieren mantener el 
nivel como forasteros 

El equipo de básquetbol de la 
Universidad de Concepción, re-
tornó esta semana a las prácticas 
tras el receso de las fiestas de fin 
de año y continuará su periplo en 
la Liga Nacional de Básquetbol 
con una doble fecha de visita.  

Los auricielos buscarán hoy el 
triunfo ante Las Ánimas, en el 
Coliseo Municipal Antonio Azur-
mendy Riveros de Valdivia. En 
tanto, el lunes se trasladará al 
Monumental María Gallardo, 
para enfrentar a Club Deportivo 
Osorno Básquetbol.  

“Estos días hicimos un trabajo 
aceptable para prepararnos, di-
rectamente, para estos estos par-
tidos que son sumamente impor-
tantes, como siempre he resaltado. 
Son equipos que están punteado, 
así que es muy importante hacia 
dónde vamos a apuntar como 
equipo. Como entrenador de esta 
institución, he realizado sesio-
nes con cargas para reforzar el 
trabajo físico y algunos ajustes 
para que la calidad de juego del 
equipo siga creciendo”, adelantó 
el director técnico del Campa-
nil, Rodolfo Madrid. 

En relación a cómo evalúa el 
trabajo de sus dirigidos luego de 
estos días de descanso, el adies-
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20:00 
Horas está páctado el 
primer duelo de visita de 
los auricielos ante Las 
Ánimas en Valdivia. 

UdeC deberá disputar tres 
partidos de visita y tres de 
local en el fin de la fase 
regular de la Liga Nacional.

Sólo quedan seis 
fechas por LNB

universitarios desean incorporar a 
un defensa central por derecha, un 
volante mixto y dos delanteros. 

Entre las opciones que se anali-
zan en la dirigencia auricielo, resal-
tan el mediocampista Pedro Mo-
rales y el atacante Jean Paul Pineda, 
quien brilló y sumó siete dianas vis-
tiendo la casaquilla de Santiago 
Wanderers. Este último es priori-
dad en la UdeC en el oscilante mer-
cado de fichajes.  

“Es una de las opciones que se 
está barajando dentro de varias 
otras.  Jean Paul es un jugador que 
me gusta mucho. Es un futbolista 
interesante, profundo, con gol y 
donde ha estado ha marcado dife-
rencias”, comentó Bozán. 

En tanto, el presidente de la rama 
de fútbol de Universidad de Con-
cepción, aseguró que “es cierto que 
hay una posibilidad, pero no está 
amarrada, dado que hay varios 
equipos que lo pretenden, entre 
ellos Deportes Iquique. Nosotros 
hemos tenido conversaciones con 
el jugador y representante, y he-
mos avanzado. Sin embargo, falta 
por concretar. Yo creo que el lunes 
(mañana) podremos tener una no-
ticia definitiva sobre él”. 
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OBITUARIO

A todas las personas, familiares y  amigos que nos acompañaron en los funerales 
de nuestro querido padre y abuelo, Sr. 
 

JUAN PINTO PANCHILLA 
(Q.E.P.D) 

 
Les hacemos llegar nuestros sinceros agradecimientos. 
 
Familia Rope  Gaete 
 
Chiguayante, 7 de enero de 2018.

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos a quienes nos 
acompañaron en sentimientos y presencia en la repentina partida de nuestro 
amado padre,  suegro, abuelito, bisabuelito, tatarabuelito y tío, Sr. 

 

RAMÓN PALMA 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Palma Amigo 

 

San Pedro de la Paz, 7 de enero de 2018.

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos a quienes nos 
acompañaron en sentimientos y presencia en la repentina partida de nuestra 
querida madre, abuelita, bisabuelita y tía, Sra. 
 

PROSPERINA DEL CARMEN SILVA MUÑOZ 
(Q.E.P.D) 

 
Familias  Madariaga Catalan 
                    Madariaga Acevedo 
 
San Pedro de la Paz, 7 de enero de 2018.

Agradecemos muy sinceramente las innumerables muestras de cariño y pesar 

recibidas con motivo de la partida de nuestro querido esposo, padre y tata, Sr. 

 

JOSÉ MANUEL ZÚÑIGA SANHUEZA 
(Q.E.P.D) 

 
Emiliana del Carmen, José Sebastián y Eric Andrés. 

 

Concepción, 7 de enero de 2018.

Que Dios bendigan y reciban nuestros sinceros agradecimientos a quienes nos 
acompañaron en sentimientos y presencia en la repentina partida de nuestra 
amada madre, suegra, abuelita y bisabuelita, Sra.  

 

GLADYS AMANDA FIGUEROA ZAPATA 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Gonzalez Figueroa 

 

Concepción, 7 de enero de 2018.

Infinitas Gracias.Que Dios bendiga a todos quienes nos acompañaron en senti-
mientos y presencia en la irreparable partida de nuestra amada madre, abuelita  
y bisabuelita, Sra. 

 
                  GUMERCINDA DEL C. GUTIERREZ RAMIREZ 

(Q.E.P.D) 
 

 Familia Cartes Gutierrez 

 

Concepción, 7 de enero de 2018.

Infinitas Gracias. Que Dios bendiga a todos quienes nos acompañaron en senti-
mientos y presencia en la irreparable partida de nuestro querido y amado espo-
so, padre y abuelito, Sr. 
 

MANUEL FERNANDO CASAS CARRERA 
(Q.E.P.D) 

 
 Su funeral se realizó el día lunes 01 de enero, en el Cementerio General de 
Concepción.  
 
Familia Casas Cea y nieto, Cristobal Cisternas Casas 
 
 
Concepción, 7 de enero de 2018.

Agradecemos sinceramente a nuestra familia, amigos e instituciones que nos 

acompañaron en la despedida de nuestra querida madre, suegra, abuelita y bisa-

buelita, Sra. 

 

BERTA ELENA VARELA MUÑOZ 
(Q.E.P.D) 

 
 Familas Carrera Hernandez, Miranda Varela y Bugueño Hernandez 

 

Talcahuano, 7 de enero de 2018.

Dios y la Virgen Santisima bendigan a todos quienes nos acompañaron ,apoya-
ron y despidieron a nuestra querida madre, suegra, abuelita ,bisabuelita, tatara-
buelita y tía, Sra. 
 

MARIA FILOMENA CASANOVA 
(Q.E.P.D) 

 
Eternamente Agradecidos 
 
La Familia 
 
Concepción, 7 de enero de 2018.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lamenta-
mos la partida de nuestro amado esposo, padre y abuelito, Sr. 
 

CESAR MANUEL FIGUEROA ACEVEDO 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de un servicio religioso a las 14:00 Hrs en la Iglesia 
Adventista (Bío  Bío 380, Chiguayante), saliendo el cortejo al Cementerio de 
Chiguayante. 
 
Familia Figueroa Gutierrez 
 
Chiguayante, 7 de enero de 2018.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestro querido esposo, padre, suegro, abuelito y bi-
sabuelito, Sr. 
 

 JUAN SOLIS SOLIS 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza En Guillermo Mata 359, Pedro del Río Zañartu,Concep-
ción. Su funeral será hoy, después de una misa a las 09.30 hrs.en la Parroquia San-
ta Madre de Dios, saliendo el cortejo al Cementerio General de Concepción. 
 
Familia Solis Barria 
 
Concepción, 7 de enero de 2018.

Ahora voy Señor, recibeme mi Dios. Ha fallecido nuestra querida e inolvidable 
madre, suegra, abuelita, hermana, cuñada y tía, Sra. 
 

 CLARA DEL CARMEN GODOY APABLAZA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en Pasaje La Independencia 930, Población La Concep-
ción, Tucapel Bajo. Su funeral será hoy, después de un oficio a las 10.00 hrs. en la 
Iglesia Local Aposento alto (Tucapel Bajo), saliendo el cortejo al Cementerio Par-
que del Sendero. 
 
Familia Mora Godoy 
 
Concepción, 7 de enero de 2018.
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Entretención&Servicios
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

15/30 15/38
LOS ÁNGELES

17/33
SANTIAGO

10/25
CHILLÁN14/32

RANCAGUA

15/37
TALCA

14/31
ANGOL

10/29
TEMUCO

11/24
P. MONTT

15/20
LUNES

14/21
MARTES

14/22
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Raimundo

TODOS LOS LUNES

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Freire 707

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• M. Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 300
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